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ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

СТРОИТЕЛЯМ 
ОПЛАТИЛИ РАБОТУ

МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
ГОТОВЫ 
К ГЛОБАЛЬНЫМ 
ВЫЗОВАМ

АКТИВНОЕ  
ОСВОЕНИЕ

После вмешательства юристов Па-
латы предпринимателей и прокура-
туры подрядчики получили более  
420 млн тенге, которые им задолжа-
ли за строительство микрорайона 
для пострадавших от наводнения 
в Петропавловске. 

Интеграция практики, науки и обра-
зования – стратегический приоритет 
в социальной сфере. Председатель 
правления АО «Национальный центр 
нейрохирургии» Серик АКШУЛА-
КОВ – о равном доступе к медицине, 
образованию и социальной сфере.

Капитализация рынка акций  
Казахстанской фондовой биржи за 
2024 год увеличилась на 23,0% до 
32,9 трлн тенге. Количество счетов 
в депозитарии увеличилось более 
чем на 40%, что говорит о том, что 
казахстанцы стали активно осваи-
вать рынок ценных бумаг.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Мира АЛИПИНОВА, 
Астана
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

АКТУАЛЬНОПРЕЗИДЕНТСКИЕ ПОРУЧЕНИЯ

ЦЕННЫЕ БУМАГИ

ALEM AI

ВРЕМЯ ОТВЕТСТВЕННЫХ РЕШЕНИЙ
Диверсификация экономики, дифференциация НДС, глобальная конкуренция и инвестицион-
ный климат в стране, создание транснациональных транспортных хабов, внедрение искусствен-
ного интеллекта, выполнение социальных обязательства и другие подробности казахстанской 
повестки дня – в интервью советника – пресс-секретаря Президента РК Берика УАЛИ.

– Берик Уалиевич, недавно Глава 
государства провел расширенное за-
седание Правительства, на котором 
обозначил ключевые задачи развития 
страны. На ваш взгляд, какие из них 
являются первостепенными?

– Как вы знаете, это традиционное 
ежегодное мероприятие, на котором 
определяются приоритетные направле-
ния работы Правительства на предстоя-
щий период. Все высказанные Президен-
том поручения и инициативы одинаково 
важны по своей значимости, поскольку 
ориентированы на благополучие стра-
ны. Касым-Жомарт Кемелевич считает 
целесообразным сочетать политические 
преобразования с конкретными мерами 
социально-экономического развития. 
Иначе говоря, реализация реформ, за-
ложивших основу для кардинальных 
изменений, должна отразиться и на ка-
честве жизни населения. Надо сказать, 
что на Правительство, которое было 
сформировано год назад, возлагается 
огромная ответственность. Особенно 
с учетом того, что нынешняя ситуация 
в мире является крайне непростой. Об 
этом как раз и заявил в своем выступле-
нии Глава государства. Противоречия 
между крупными державами, усиление 
экономических санкций, широкомас-
штабные вооруженные конфликты, от 
которых больше всего страдает мирное 
население, вызывают серьезную обеспо-
коенность мирового сообщества.

В последние годы также становится 
все более очевидной проблема измене-
ния климата. Технологическая гонка при-
вела к беспрецедентному обострению 
конкуренции. Подобные вызовы требу-
ют от нас оперативного и даже забла-
говременного решения сложных задач 
во всех сферах. Другими словами, как 
сказал Глава государства, пришло вре-
мя затянуть пояса и жить по средствам. 
Сейчас необходимо сосредоточиться на 
рациональном использовании бюджет-
ных средств, повышении эффективности 
в деятельности государственных струк-
тур, недопущении необоснованных трат. 
Именно эти слова и проходят красной 
нитью в выступлении Президента.

– Думаю, все заметили, что ны-
нешний доклад Главы государства 
большей частью был посвящен эко-
номической повестке.

– Экономика выступает фундамен-
том развития государства. Конечно, как 
уже было сказано, обострение глобаль-
ных противоречий не может не сказы-
ваться на состоянии экономики нашей 
страны. Казахстан является активным 

членом мирового сообщества. Это наш 
основой принцип, который также от-
носится к экономике. Поэтому любые 
сбои в глобальной цепочке поставок 
неизбежно отражаются на развитии 
отечественной экономики.

Соответственно возникает законо-
мерный вопрос: как обеспечить устойчи-
вое развитие экономики? Президент уже 
высказывался на эту тему. На расширен-
ном заседании Правительства он вновь 
напомнил о стратегии действий и более 
подробно остановился на актуальных 
задачах, стоящих перед руководством 
Правительства и уполномоченных орга-
нов. В частности, приоритетом является 
диверсификация экономики. Президент 
отметил, что для обрабатывающей про-
мышленности, показывающей положи-
тельную динамику, создаются оптималь-
ные условия. Особого внимания требуют 
низкие темпы работы по запуску крупных 
промышленных проектов, которые Глава 
государства подверг критике.

При этом, по его мнению, данную 
работу нужно синхронизировать с воз-
вратом в нашу казну активов, которые 
в свое время были незаконно вывезены 
за пределы страны. Президент поставил 
перед Правительством задачу по форми-
рованию в стране компаний – лидеров 
среднего звена. Он также считает, что 
новой точкой экономического роста 
должен стать туризм. Эта отрасль в на-
стоящее время эффективно использует-
ся многими странами мира. Высказаны 
важные инициативы, направленные на 
повышение потенциала агропромышлен-
ного комплекса. Глава государства поста-
вил перед банками второго уровня ряд 
конкретных задач по финансированию 
экономики. Также он высказался о необ-
ходимости вовлечения в экономический 

оборот ряда технологически сложных 
месторождений.

Как вы знаете, на расширенном за-
седании Правительства было высказано 
предложение по повышению НДС, ко-
торое вызвало широкий общественный 
резонанс. Вопрос активно обсуждался 
как экспертами, так и представителями 
общественности. На прошлой неделе, 
выступая перед представителями оте-
чественного бизнеса, Президент вновь 
обозначил свою позицию. Он подчерк- 
нул, что любые реформы должны ос-
новываться на тщательном анализе и 
комплексном подходе. По его мнению, 
необходимо изучить различные вариан-
ты, ставка НДС должна быть дифферен-
цированной. Глава государства отметил, 
что при решении этого вопроса следует 
принять во внимание точку зрения всех 
заинтересованных сторон.

В целом Президент обозначил клю-
чевые направления, то есть задал стра-
тегический вектор развития страны с 
учетом всевозможных рисков. Теперь 
Правительство и другие уполномочен-
ные органы должны всецело мобилизо-
вать свои усилия для выполнения постав-
ленных целей. Одним из приоритетов, 
по его мнению, является привлечение 
инвестиций во все сферы экономики.

– Действительно Касым-Жомарт 
Кемелевич очень часто говорит о 
важности привлечения зарубежных 
инвестиций в Казахстан. В целом, как 
можно оценить нынешний инвести-
ционный климат в стране?

– Как вы хорошо знаете, по инициа-
тиве Главы государства в Казахстане соз-
дан Инвестиционный штаб, призванный 
юридически защищать инвесторов от 
бюрократических препон и интересов 

определенных групп. Надо сказать, что 
созданы все необходимые условия для эф-
фективного функционирования Штаба, 
а его деятельность находится на личном 
контроле Касым-Жомарта Кемелевича.

Вместе с тем, как считает Прези-
дент, задача Правительства – не только 
оперативное решение отдельных проб- 
лем инвесторов, но и улучшение общего 
инвестиционного климата в стране. Об 
этом я уже высказывался в своей статье, 
вышедшей в республиканских СМИ в 
конце прошлого года.

В 2024 году Глава государства посе-
тил более двадцати стран с визитами, в 
ходе которых принял участие в различ-
ных форумах, саммитах. Отмечу, что на 
встрече с лидерами стран, представите-
лями иностранного бизнес-сообщества 
особое внимание уделяется вопросам, 
связанным с привлечением инвестиций 
в наиболее востребованные проекты.

По данным ООН, Казахстан добил-
ся значительных успехов в привлечении 
инвестиций в экономику, хотя, как по-
лагает Глава государства, оснований для 
самоуспокоения нет. Так как, во-первых, 
у нас ограничен бюджет развития, и бюд-
жетные компенсации в инвестиционные 
проекты могут дать результаты лишь на 
коротком отрезке времени. Поэтому 
Президентом была поставлена задача по 
увеличению иностранных инвестиций 
в регионы и город Алматы. В свою оче-
редь от государства требуется создание 
целостной экосистемы на всех уровнях, 
будь то центр, наши крупные города или 
регионы. Это позволит создать благопри-
ятные условия для привлечения инвесто-
ров. Во-вторых, необходимо эффективно 
использовать растущий спрос на добычу 
и переработку редких металлов в мире.

Окончание на стр. 2

КАЗАХСТАНСКАЯ ЭКОСИСТЕМА ИИ
СОЗВУЧНА РАБОЧЕЙ КУЛЬТУРЕ 
КРЕМНИЕВОЙ ДОЛИНЫ
Де-юре и де-факто главный информационный 
повод Digital Almaty – это явление китайской 
DeepSeek. Конечно, Лян Вэньфэн даже гипо-
тетически не мог просчитать, как откликнутся 
мир и Поднебесная на его фантастическое 
открытие. Но именно январская новость о ре-
волюционной нейросети создала уникальность 
казахстанского форума, главной характеристикой 
которого можно назвать абсолютное соответ-
ствие «Industrial AI: технологии для новой эры» 
глобальной повестке человечества. Поэтому 
постскриптум к седьмому, сакральному в на-
циональной системе координат Digital Almaty 
логично начать с отечественного контекста.

АМБИЦИИ ОТ БЕКТЕНОВА 
В 1 МИЛЛИОН IT-МАМАН
Самой авторитетной в прямом и 

переносном смысле панельной сессией 
Digital Almaty стала премьерская. На пле-
нарном заседании глава казахстанского 
Правительства Олжас Бектенов пред-

ставил премьер-министрам ЕАЭС на-
циональную стратегию искусственного 
интеллекта:

– К 2030 году, согласно исследо-
ванию аналитической компании IDC, 
вклад искусственного интеллекта в ми-
ровую экономику достигнет почти 20 
триллионов долларов. Внедрение цифро-
вых технологий позволит обеспечивать 
ежегодный рост ВВП на 2-3%, эта цифра 

подтверждает критическую роль ИИ в 
мировом экономическом развитии. Для 
поддержки перспективных AI-стартапов 
на базе Astana Hub создан Фонд венчур-
ных инвестиций с целевым объемом в  
1 млрд долларов. Среди них 150 старта-
пов в сфере искусственного интеллекта, в 
том числе такие казахстанские проекты, 
как Higgsfield AI, Cerebra, CodiPlay, Arlan 

Biotech, Alaqan, стоимость некоторых из 
них уже достигла 100 млн долларов США.

Во время выхода к прессе на полях 
форума министр цифрового развития 
Жаслан Мадиев расшифровал главные 
подробности венчурных инвестиций и 
специального фонда:

Окончание на стр. 3

ПРОСТРАНСТВО 
ДЛЯ ИДЕЙ 
И ТВОРЧЕСТВА
В Хромтау открылся современный 
культурно-досуговый центр с систе-
мой цифрового кинопоказа, выста-
вочными пространствами и учебны-
ми классами. Комплекс построен в 
рамках меморандума о реализации 
социально значимых проектов между 
Eurasian Resources Group (ERG) и аки-
матом Актюбинской области.

ПРОЕКТ
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СОБЫТИЯ

ШКОЛА АКИМОВ

В минувшую пятницу на базе партии «AMANAT» открылся аналитический центр 
Проектного офиса Правительства по региональной политике. Он будет зани-
маться реализацией проекта «Школа акимов», цифровизацией управленческих 
процессов, сопровождением акимов районов и сельских округов при реализа-
ции экономических программ развития. С работой центра ознакомился Спикер 
Мажилиса, Председатель партии «AMANAT» Ерлан Кошанов. В мероприятии 
принял участие заместитель Премьер-министра Канат Бозумбаев.

Как известно, Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев, выступая на 
недавнем расширенном заседании Пра-
вительства, подчеркнул, что внедрение 
прямой выборности акимов привело 
к появлению новой категории госу-
дарственных служащих – избираемых 
управленцев. Среди них значительное 
число учителей, врачей и других, кто не 
имеет опыта работы на государственной 
службе. Поэтому Президент поручил 
запустить обучающий проект «Школа 
акимов» с учетом наработанного опыта 
партии «AMANAT».

– Прямая выборность акимов – это 
одна из ключевых реформ Президента, 
большой шаг к дальнейшей демократи-
зации страны. Общество вместе с из-
бранными акимами начинает активнее 
включаться в решение имеющихся про-
блем. Подавляющее большинство из тех, 
кто одержал победу на выборах – это 
представители нашей партии. Теперь их 
задача – оправдать доверие избирателей. 

По поручению Главы государства партия 
вместе с Правительством будет обучать 
избранных акимов новым компетенци-
ям, работе с законами, бюджетом. Все 
это поможет им в ежедневной работе 
по улучшению качества жизни людей, 
– сказал Ерлан Кошанов.

Спикер Мажилиса добавил, что все-
стороннее развитие села – это приори-
тет политики Главы государства. Поэто-
му в прошлом году партия «AMANAT» 
провела форумы вновь избранных сель-
ских акимов во всех регионах страны. 
Эти мероприятия прошли с участием 
акимов областей и позволили подвести 
первые итоги работы избранных руково-
дителей. Были подготовлены предложе-
ния по расширению полномочий сель-
ских акимов, в том числе по увеличению 
их бюджетов. В частности, теперь аким 
села будет администрировать вопросы 
уличной торговли, оформления обще-
ственных мест, а в бюджет села теперь 
перечисляются налоги на имущество, 
землю, транспорт с физических и юри-
дических лиц.

В свою очередь вице-премьер Канат 

Бозумбаев, возглавляющий Проектный 
офис Правительства по региональной 
политике, подчеркнул, что госорганами 
будут приниматься системные меры по 
усилению самостоятельности сельских 
акимов. Посредством цифровизации 
они получат доступ к единым информа-
ционным системам, которые позволят 
им видеть полную статистическую ин-
формацию по жителям, поголовью скота, 
состоянию личных подсобных хозяйств и 
другим параметрам. Важно, чтобы акимы 
имели достаточное количество финансо-
вых инструментов, тогда это позволит 
им получать нужный результат, считает 
заместитель Премьер-министра.

Проект «Школа акимов», иниции-
рованный партией «AMANAT» и реа-
лизуемый Правительством совместно с 
Агентством по делам государственной 
службы, охватит более 2 400 акимов рай-
онов и сельских округов. Курс обучения 
среди прочего посвящен изучению и 
применению на практике методики 
разработки программ экономическо-
го развития сельских округов. Акимов 
научат определять экономическую 

специализацию своего села, а также 
выстраивать прямую цепочку от про-
изводства продукции, ее сертификации 
и вплоть до сбыта.

Исполнительный директор проекта 
«Қарызсыз қоғам» Олжас Ордабаев по-
делился итогами работы по повышению 
финансовой грамотности казахстанцев 
и планами на ближайшее будущее. Так, 
всего за два года обучение прошли 840 
тысяч человек, а 70 тысяч из них по-
лучили юридическую помощь. Теперь 
для расширения проекта в дополнение 
к очному обучению курсы можно будет 
пройти в онлайн-режиме. Кроме того, 
юридическую консультацию теперь 

можно будет получить без обязательного 
обучения, а для удобства жителей будет 
открыт call-центр проекта «Қарызсыз 
қоғам».

До конца мая Проектный офис 
Правительства по региональной поли-
тике совместно с партией «AMANAT» 
разработает экономические программы 
развития всех сельских округов страны 
и будет сопровождать акимов сельских 
округов при реализации их программ. 
Также центр будет заниматься вопроса-
ми сертификации продукции, выращен-
ной личными подсобными хозяйствами 
и ее сбытом через организованные за-
купки и торговые сети.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

БОЛЬШОЙ ШАГ К ДЕМОКРАТИЗАЦИИ СТРАНЫ

Окончание. Начало на стр. 1.

Для этого важно правильно исполь-
зовать потенциал страны. Так, Пре-
мьер-министр в своем докладе сообщил, 
что в стране открыто 17 месторожде-
ний лития и других подобных металлов. 
Очевидно, что, если в эту сферу будут 
привлечены инвестиции, внедрены пе-
редовые технологии, созданы равные ус-
ловия для иностранных и отечественных 
бизнесменов, инвестиционный климат 
в стране значительно улучшится. Теперь 
будут созданы благоприятные условия 
для осуществления геологоразведочных 
работ, то есть инвесторы смогут за свой 
счет провести разведку и приобрести 
право пользования недрами. В настоя-
щее время в стране проводится реформа 
недропользования и разрабатывается ее 
законодательная база. Конечно, стати-
стика свидетельствует о значительном 
снижении объема иностранных инвести-
ций за прошлый год в сравнении с 2023 
годом. Сегодня усиливается глобальная 
конкуренция за инвестиции, которые 
играют огромную роль в обеспечении 
устойчивого развития экономики. Пре-
зидент отметил, что это наиважнейший 
вопрос, а их привлечение определяет 
место нашей страны на карте мира.

– Как реализуются проекты, направ-
ленные на развитие инфраструктуры?

– Как вы знаете, в последние годы 
в зимний период в системах отопления 
ряда городов происходили аварии. По-
добные ситуации, безусловно, наносят 
ущерб репутации государства. В этой 
связи Президент поручил пересмотреть 
тарифную политику с учетом рыночных 
требований. Ведь в странах СНГ цены 
значительно выше, чем у нас, что спо-
собствует развитию контрабандных 
схем. Более того, были зафиксированы 
случаи прокладки тоннелей на грани-
це для контрабанды горюче-смазочных 

материалов. Поэтому важно помнить, 
что изменение потребительских цен на 
энергию, тепло и воду позволит своев-
ременно адаптировать коммунальные 
объекты к новым условиям.

Как подчеркнул Президент, устарев-
шие энергетические объекты следует за-
менить инновационными станциями. По 
мере увеличения дефицита источников 
энергии растет спрос на использование 
атомной энергии. В этом контексте важ-
но отметить, что Казахстан обладает 
большими запасами топлива, необхо-
димого для атомной промышленности. 
Наша страна богата ураном. Кроме того, 
были поставлены конкретные задачи по 
объединению электрических сетей, за-
вершению строительства газопаровых 
установок и трубопроводов.

В последние годы Казахстан реали-
зует крупные проекты в сфере транспор-
тно-транзитной инфраструктуры. Для 
обеспечения грузоперевозок из Китая 
в Европу через территорию страны 
налажены автомобильные, железнодо-
рожные и морские перевозки, введены 
в эксплуатацию многие объекты. На 
расширенном заседании Правитель-
ства Глава государства поручил в рамках 
развития Транскаспийского маршрута 
начать строительство новой железнодо-
рожной ветки Мойынты – Кызылжар, 
модернизировать многие участки маги-
страли от станции Кызылжар до порта 
Актау. Поставлена задача расширить 
железнодорожную линию Алтынколь – 
Жетыген. Все это будет способствовать 
укреплению транспортного коридора 
между Китаем и Центральной Азией. 
В прошлом году в нескольких городах 
страны были построены и модернизи-
рованы воздушные терминалы. В этой 
связи необходимо отметить, что на 
территории страны ведется работа по 
созданию международного воздушного 
хаба. Президент поручил создать целост-

ную экосистему, включающую в себя 
грузовые и пассажирские терминалы, 
логистические центры и современные 
сервисы. В этих сферах Казахстан дол-
жен получать справедливую экономиче-
скую выгоду. На предстоящем заседании 
Совета Безопасности будет рассмотрен 
вопрос развития транспортно-транзит-
ного и логистического потенциалов.

– Может ли наша страна занять 
лидирующую позицию в сфере циф-
ровизации?

– Сегодня мировая торговля актив-
но переходит на электронные платфор-
мы. Казахстан добился значительных 
успехов в цифровизации госуслуг. Мож-
но с уверенностью сказать, что по уров-
ню цифровизации мы опережаем мно-
гие развитые страны. Однако, учитывая 
стремительное развитие этой отрасли, 
вопросы информационной безопасно-
сти и постоянного совершенствования 
экосистемы остаются крайне актуальны-
ми. В средствах массовой информации 
широко освещается конкуренция между 
американскими и китайскими платфор-
мами. К примеру, китайские специали-
сты разработали платформу DeepSeek 
всего за 6,5 миллиона долларов. Ее 
эффективность превзошла аналоги, на 
создание которых были потрачены мил-
лиарды долларов. Учитывая требование 
времени и стремясь внедрить инновации 
в жизнь казахстанского общества, Глава 
государства проводит регулярные встре-
чи с ведущими специалистами по искус-
ственному интеллекту. Так, недавно он 
провел встречу с китайским предпри-
нимателем в этой области Ли Кай-Фу. 
Не случайно в своем выступлении на 
расширенном заседании Правительства 
Касым-Жомарт Кемелевич поручил де-
тально изучить опыт Китая. Впереди еще 
множество вершин, которые предстоит 
достичь. В целом можно сказать, что в 
этом направлении ведется системная ра-

бота: от подготовки тысяч специалистов 
до открытия в столице образовательного 
центра по искусственному интеллекту 
Al-Sana. Однако с развитием цифровых 
технологий появляются и новые угрозы. 
Вопрос защиты от киберпреступлений 
сегодня стоит особенно остро. Тот факт, 
что 80% уголовных дел в данной сфере 
остаются нераскрытыми, указывает на 
необходимость дальнейшего совершен-
ствования цифровых компетенций со-
ответствующих органов. Ведь для госу-
дарства безопасность граждан должна 
быть на первом месте.

– Какие проекты, реализуемые 
при поддержке государства в соци-
альной сфере, вы могли бы выделить?

– Президент придает большое значе-
ние исполнению государством социаль-
ных обязательств. Следует отметить, что 
в настоящее время основное внимание 
уделяется должному финансированию 
проектов в сферах здравоохранения, 
образования и науки, а также приори-
тетным инициативам, таким как пога-
шение определенной части кредитов, 
выдача адресной социальной помощи, 
систематизация выдачи пособий. Все эти 
меры закреплены на законодательном 
уровне. В селах введено в эксплуатацию 
460 объектов оказания первой медицин-
ской помощи, до конца года планируется 
открыть еще около 200. Кроме того, в 
этом году намечен ремонт 32 больниц. 
Президент поручил ускорить эту мас-
штабную работу. В следующем году бу-
дет проведена модернизация всех рай-
онных больниц. Получивший широкое 
одобрение среди граждан проект «Ком-
фортная школа» завершится в этом году. 
Значительная часть финансирования 
была получена за счет средств, изъятых 
в результате борьбы с коррупцией. За 
три года по поручению Президента бу-
дет модернизировано еще 1 300 школ. 
Самое главное – в рамках Года рабочих 

профессий большое внимание будет уде-
лено подготовке востребованных кадров 
и повышению престижа человека труда. 
Глава государства подчеркнул необхо-
димость прислушиваться к обращениям 
граждан, ведь за каждой просьбой стоит 
судьба человека. В этой связи постав-
лена задача повышения эффективности 
государственного аппарата.

– В докладе Президента широкий 
резонанс вызвала реплика, касаю-
щаяся тех, кто очерняет репутацию 
страны. Мы заметили, что Глава госу-
дарства следит за всеми тенденциями 
в обществе, связанными с формиро-
ванием имиджа страны...

– Действительно сегодня люди 
в потоках информации социальных 
сетей легко поддаются на различные 
провокации. К сожалению, некоторые 
наши граждане не всегда эффективно 
используют свое время, увлекаясь со-
мнительными онлайн-дискуссиями. 
Государство не ограничивает свободу 
мнений. Социальные сети могут служить 
инструментом заработка, саморазвития 
и формирования конструктивного об-
щественного мышления. Президент 
призвал соотечественников не ста-
новиться заложниками манипуляций 
и безответственных высказываний, 
подрывающих авторитет государства. 
Доброе имя страны создают ее гражда-
не. Именно на этом основан принцип 
«Закон и Порядок». Мы должны отста-
ивать не только свои личные права, но и 
авторитет всего государства. Только так 
наша страна сможет достичь прогресса. 
Вместо того, чтобы увлекаться критикой, 
важно сплотиться во имя общей цели 
и продолжить работу по укреплению 
нашей государственности. Как сказал 
Кадыр Мырза Али, «каждый миг нужно 
быть на страже независимости». Защита 
чести государства – дело долга и совести 
каждого гражданина.

ВРЕМЯ ОТВЕТСТВЕННЫХ РЕШЕНИЙ
ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ПОРУЧЕНИЯ
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АКТУАЛЬНО

СЕНАТ

Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера Палаты Маулена 
Ашимбаева определило повестку предстоящего заседания. Депутаты также 
обсудили задачи в рамках реализации плана мероприятий Сената.

Открывая заседание Бюро, Маулен 
Ашимбаев отметил, что в ходе встречи с 
представителями бизнеса Глава государ-
ства подчеркнул важность совместной 
работы квалифицированных экспертов, 
предпринимателей и депутатов при про-
ведении налоговой реформы. В этой свя-
зи Спикер Сената призвал все заинте-
ресованные стороны к эффективному 
взаимодействию для законодательного 
обеспечения реализации поручений 
Президента страны.

Кроме того, депутаты рассмотрели 
мероприятия Палаты, запланированные 
к проведению на неделе. Так, комите-
тами Сената при участии представи-
телей заинтересованных госорганов 

запланировано проведение заседаний 
по вопросам, касающимся реализации 
Закона РК «Об арбитраже» и перспек-
тивах его дальнейшего развития, а также 
развития военной авиации и повышения 
боевой готовности военно-воздушных 
сил страны.

Пред ложения по повышению 
эффективности управления пенси-
онными активами будут рассмотрены 
и обсуждены в ходе круглого стола, 
посвященного актуальным вопросам 
данной сферы.

В рамках подготовки к Правитель-
ственному часу на тему «Строительство 
и эксплуатация автомобильных дорог в 
РК: текущее состояние, актуальные про-
блемы и пути их решения» запланиро-
вана встреча сенаторов с руководством 
АО «НК «ҚазАвтоЖол».

Вместе с тем на предстоящем в чет-
верг заседании Палаты сенаторы рас- 
смотрят Закон «Об особом статусе горо-
да Туркестана» и сопутствующий ему –  
«О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты  
Республики Казахстан по вопросам 
особого статуса города Туркестана и 
культурных центров за рубежом».

Цель – регулирование правовых 
основ, определяющих особый статус 
города Туркестана как духовно-куль-
т урного и исторического центра  
Республики Казахстан.

В частности, речь идет о создании 
эффективной системы управления, со-
хранения, поддержания целостности 
памятников истории и культуры и объ-
ектов историко-культурного наследия 
города Туркестана, в том числе располо-

женных в охранных зонах мавзолея Ход-
жи Ахмеда Ясави. Ряд норм направлен 
на сохранение, развитие, возрождение 
историко-культурного наследия и разви-
тие национального ремесленничества, а 

также развитие международного сотруд-
ничества города Туркестана.

Также в ходе заседания Бюро депу-
таты распределили законы, ранее при-
нятые Мажилисом Парламента.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СОВМЕСТНАЯ РАБОТА  
ДЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ РЕФОРМ

Окончание. Начало на стр. 1.

– Планируем инвестировать 
через него в стартапы на стади-
ях Series A и Series B, чтобы они 
получили необходимую финан-
совую поддержку для развития и 
выхода на международные рын-
ки. Мы видим огромный потен-
циал в казахстанских стартапах, 
которые предлагают прорывные 
решения мирового масштаба.

Для создания институцио-
нальной платформы для разви-
тия ИИ уже в 2025 году в стране 
планируется принятие законо-
проекта, регламентирующего 
искусственный интеллект.

Казахстан закрепил свои по-
зиции в глобальной цифровиза-
ции. Согласно UN E-Government 
Survey 2024, поднялся в ТОП-25 
в мировом рейтинге электронно-
го правительства, в ТОП-10 – по 
индексу онлайн-услуг, оставив 
за собой Китай, Германию, Ав-
стралию и многие другие стра-
ны, также является абсолютным 
лидером в СНГ.

В рейтинге ООН автори-
тетные эксперты оценивают 
развитие электронных услуг и 
человеческого капитала, а так-
же телекоммуникационную 
инфраструктуру, что отражает 
конкретные достижения в циф-
ровизации и в эффективном 
государственном менеджменте.

Уже в этом году в Астане 
планируется открытие междуна-
родного центра искусственного 
интеллекта Аlem.ai, под шаныра-
ком которого Олжас Бектенов 
предложил консолидироваться 
всем странам ЕАЭС и другим 
государствам. На одной терри-
тории планируется объединить 
флагманские IT-компании, ис-
следовательские лаборатории, 
стартапы и образовательные 
программы для интеграции ИИ 
в сегодняшнюю реальность.

– Все масштабные планы 
Казахстана должны поддержи-
ваться реальными инвестици-
ями в человеческий капитал и 
созданием страновой команды 
настоящих IT-профессионалов. 
Поэтому мы ставим перед собой 
амбициозную цель – обучить в 
течение 5 лет один миллион 
ИИ-специалистов с полным под-
ключением всех государственных 
служащих, также планируется 
обучить более 300 тысяч сту-
дентов, – впечатлил Олжас Бек-
тенов премьеров. – В прошлом 
году в Казахстане совместно с 
известным французским педа-
гогом Николя Садираком была 
открыта школа искусственного 

интеллекта Tomorrow School, в 
которой образовательный про-
цесс основан на инновационных 
методах, включая геймификацию 
и систему peer-to-peer.

С и м в ол и ч н ы м  до к а з а -
тельством реальных амбиций  
Казахстана стал представленный 
Digital Almaty видеоролик, сге-
нерированный искусственным 
интеллектом на основе тексто-
вой информации. Олжас Бекте-
нов подчеркнул, что разработана 
платформа отечественной ком-
панией Higgsfield, которая, по 
версии Google, входит в мировой 
ТОП-25 стартапов.

Амбициозные планы впечат-
лили и премьерскую пленарку, и 
всех участников Digital Almaty, 
при однозначном прочтении 
именно они могут стать главным 
драйвером для успешной и опе-
ративной интеграции Казахстана 
в глобальный AI.

С а м и х  о т е ч е с т в е н н ы х 
участников вдохновил созда-
тель Gagarin Capital и Davidovs 
VC Ник Давыдов, который 
последние 12 лет инвестирует 
исключительно в AI-стартапы. 
Абсолютный авторитет в цифро-
вом мире, Давыдов уверен, что 
в Казахстане создана экосисте-
ма IT-индустрии, аналогичная 
Кремниевой долине:

– Здесь отличное образова-
ние, потрясающие таланты, люди 
умные и устойчивые. Люди го-
товы трудиться по 100 часов в 
неделю ради большой цели. Ра-
бочая культура действительно 
соответствует культуре Крем-
ниевой долины.

БИТВА ТИТАНОВ
ИЛИ ВОЙНА МИРОВ:
ChatGPT и DeepSeek
Создание новой китайской 

нейросети взорвало мир за не-
сколько дней до Digital Almaty. 
В черный понедельник обрушил-
ся мировой финансовый рынок, 
упали акции технологических ги-
гантов – Microsoft, Tesla, Nasdaq, 
Broadcom, Nebius Group, особен-
но пострадала NVIDIA – лидер в 
поставке чипов для искусствен-
ного интеллекта. 500 самых 
богатых людей мира потеряли  
108 млрд долларов.

По данным Bloomberg, ин-
декс Nasdag 100 снизился на 3% 
из-за успеха китайского старта-
па, что привело к потере почти  
$1 трлн в капитализации компа-
ний, входящих в индекс. В то же 
время аналитики The Wall Street 
Journal уверены, что ситуация на 
фондовом рынке, спровоциро-
ванная появлением китайской 
нейросети, – временная, не при-
ведет к банкротству американ-
ских технологических гигантов.

DeepSeek взорвал мир и 
стал сенсацией именно по при-
чине низкой стоимости, до него 
человечество было уверено, что 
обучение нейросетей требует 
огромных затрат. Лян Вэньфэн 
разрушил мифы.

Это и есть рабочий кон-
текст, на фоне которого искрил 
от драйва и вдохновения Digital 
Almaty. Появление DeepSeek 
окончательно внесло ясность в 
отношения между человеком и 
AI – точка невозврата пройдена.

Искусственный интеллект 
триумфально интегрируется во 
все страны и жизнь каждого че-
ловека, что символично доказали 
события, спикеры, факты, цифры 
престижного форума.

Масштабная тематика, ко-
торая включает исключительно 
тренды, доказывает востребован-
ность AI здесь и сейчас: синергия 
государства, бизнеса и социума, 
территория лидерских стартапов, 
глобальные экосистемы инвести-
ционных стратегий, цифровые 
миры нового времени, глобаль-
ная коалиция по искусственному 
интеллекту, AI как архитектор 
будущего, правовое сопрово-
ждение ИИ-интеграции, теле-
коммуникации как фундамент 
цифровой индустрии, новые 
возможности в финтехотрасли, 
коммерциализация космоса, 
интеллектуальная экономика и 
облачные технологии, гендер-
ные аспекты ИИ-расширения, 
флагманские платформы добро-
вольного страхования, эра умных 
производств. Вся деловая повест-
ка форума – это полное погруже-
ние в AI non-stop. Но даже при 
таком максимальном масштабе 
в контенте Digital Almaty доми-
нировали два стратегических 
приоритета – кибербезопасность 
и все возможные риски, связан-
ные с интеграцией ИИ, а также 
глобальная трансформация на 
мировом рынке труда.

Всего к  Dig ita l  A lmat y  
живьем и онлайн подключилось 
более 30 тысяч человек, на тради-
ционной Аллее стартапов было 
представлено 80 международных 

проектов, на полях форума под-
писано более 25 меморандумов 
о сотрудничестве казахстанских 
компаний и мировых брендов, на 
40 панельных сессиях выступи-
ло более 250 спикеров, призовой 
фонд Industrial AI Battle составил 
60 тысяч долларов, 13 млн детей, 
обучающихся IT-грамотности, 
объединяет отечественное мо-
бильное приложение Codiplay, 
+3% к производственной мощно-
сти Актюбинской медной компа-
нией обеспечивает проект АМК 
X Belka AI. В цифровой портрет 
форума не вписано, сколько кофе 
выпито и съедено сэндвичей в 
международном пресс-центре, 
не выражается в конкретных 
цифрах и медийный интерес к 
знаковому событию. Но страна и 
мир впечатлились Digital Almaty, 
благодаря журналистам самых 
разных СМИ – от паркетных 
и бизнес-порталов до техноло-
гических специализированных, 
в равной степени работавших с 
душой, что тоже можно считать 
индикатором успешности.

«АРСЕНАЛ» 
И «БРУТАЛИСТ» 
ИГРАЮТ ЗА AI
Самый неожиданный ком-

ментарий, который прозвучал 
на полях форума, был посвящен 
фантастическому трансферу  
казахстанского фу тболиста 
в британскую премьер-лигу. 
Дастан Сатпаев в звездном «Чел-
си» – это особая история, но 
именно на его примере легенда 
лондонского «Арсенала» и ан-
глийской сборной Сол Кэмпбелл 

представил AI в спорте, конкрет-
но – как работает искусственный 
интеллект в скаутинге и в анали-
тике больших данных.

За несколько дней до начала 
Digital Almaty из Штатов приле-
тела топовая новость о том, что 
номинированный на главную 
награду американской кино- 
академии «Бруталист» призвали 
бойкотировать из-за искусствен-
ного интеллекта, оскароносный 
Эдриан Броуди может остаться 
без новой статуэтки.

И Сол Кемпбелл, и «Бру-
талист» собственными при-
мерами продемонстрировали, 
как трансформируется сегодня 
глобальный рынок труда.

Роботы освободят от кабалы 
профессий и рутинной работы, 
ИИ гарантирует равный доступ 
к технологиям, AI подарит че-
ловеку время на то, чтобы стать 
лучшей версией себя – звучало 
практически в каждом докладе, 
комментарии или ответе о буду-
щих профессиях, транснацио- 
нальных вакансиях, востребо-
ванности на глобальном рынке и 
проникновении искусственного 
интеллекта во все сферы.

– Чем быстрее мы сможем 
принять искусственный интел-
лект, тем скорее мы сможем 
стать лучшим учителем, лучшим 
доктором, лучшим владельцем 
бизнеса, – уверен генеральный 
директор Veon Group Каан Тер-
зиоглу.

Соучредитель и генеральный 
директор Oxford Insights Ричард 
Стирлинг подчеркнул, что искус-
ственный интеллект все активнее 
берет на себя функции, ранее вы-
полняемые людьми:

– Рынок труда меняется. Я не 
говорю о безработице, но каждо-
му человеку предстоит адапти-
роваться и научиться работать 
с искусственным интеллектом.

Добиться уникальных дости-
жений в профессии, и в том числе 
в той, которая появится только 
завтра, стать лучшей версией 
себя – реально при сотрудниче-
стве искусственного интеллекта 
и человека.

Все приоритеты, которые 
звучали на форуме, закреплены 
в глобальной повестке дня и обя-
зательно будут продолжены на 
страницах LITER в течение года.

Седьмой Digital Almaty впи-
сан в историю отечественного 
и мирового AI. Сегодня сложно 
представить, какой будет главная 
тема будущего форума, и именно 
в этой непредсказуемости – фено-
мен искусственного интеллекта, с 
которым мы живем здесь и сейчас.

КАЗАХСТАНСКАЯ ЭКОСИСТЕМА ИИ СОЗВУЧНА 
РАБОЧЕЙ КУЛЬТУРЕ КРЕМНИЕВОЙ ДОЛИНЫ

ALEM AI
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АктуАльно

увлеченноСть

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

Снегоход, шрифт Брайля, кресло-качалка, 
фруктовое мороженое и водные лыжи – что 
объединяет эти понятия? Трудно поверить, 
но все эти вещи изобретены детьми. В раз-
ные периоды истории юные гении пода-
рили человечеству огромное количество 
простых и полезных открытий. 

Богата на юные таланты и об-
ласть Абай – то и дело на суд жюри 
различных конкурсов, олимпиад и 
других технических и творческих 
состязаний учащиеся сельских и 
городских школ представляют свои 
изобретения, разработки, предло-
жения, произведения. 

Расскажем лишь о нескольких 
из них – самых свежих, информацию 
о которых предоставили в управле-
нии образования области. 

Старшеклассник школы имени 
Нурлыбека Баймуратова Бескара-
гайского района Алинур Исабеков 
провел исследование в области 
возобновляемой энергетики и 
предложил использовать двигатель 
Стирлинга в качестве источника 
электроэнергии.

В ходе работы ученик доказал 
возможность использования дви-
гателя Стирлинга для выработки 
электроэнергии, достаточной для 
питания светодиодных ламп, заряд-
ки мобильных телефонов и других 
гаджетов. Результаты исследования 
подтверждают, что этот двигатель 
может быть альтернативным источ-
ником энергии для устройств с низ-
ким энергопотреблением.

Научный проект Алинура 
Исабекова оценивается как одно 

из значимых исследований в обла-
сти возобновляемой энергетики 
и в будущем может внести вклад в 
производство экологически чистой 
энергии. 

Воспитанница той же школы 
Наргиз Мухамедиева разработала 
устройство для снижения вредных 
выбросов, образующихся при рабо-
те котельных на угольном топливе. 
Свой метод она назвала «Техноло-
гия прозрачного дыма». 

Разработанная ею система 
использует давление пара для улав-
ливания сажи и золы, выходящих 
вместе с дымом. Принцип работы 
устройства прост: пар подается в 
дымовую трубу через специальные 
распылители. Поднимаясь вверх, 
дым сталкивается с частицами пара 
и водяными каплями, в результате 
чего несгоревшие частицы сажи и 
пыли увлажняются, утяжеляются и 
оседают в специальном сборнике. 
Это значительно снижает объем 
вредных выбросов в атмосферу.

По расчетам Наргиз, внедре-
ние данной системы обойдется не 
более чем в 200 тысяч тенге. Если 
все котельные, работающие на угле 
в сельской местности, будут оснаще-
ны этой технологией, объем вредных 
выбросов в атмосферу значительно 

снизится, а негативное воздействие 
на здоровье местных жителей умень-
шится. 

Дидар Баталов, старшеклассник 
опять-таки школы имени Н. Байму-
ратова, разработал мини-гидроэлек-
тростанцию, предназначенную для 
выработки электроэнергии за счет 
потока воды в водопроводных тру-
бах многоквартирных домов. 

Школьник предлагает эффек-
тивно использовать постоянное 
давление в водопроводных трубах 
и превращать его в электроэнер-
гию. Для этого, по утверждению 
юноши, нужно установить в тру-
бах мини-турбины, аналогичные 
водосчетчикам. Простота устрой-
ства позволяет монтировать его 
в любой водопровод. Такие ми-
ни-гидроэлектростанции способ-
ны обеспечивать электроэнергией 
освещение подъездов и лестничных 
площадок многоквартирных домов, 
а также могут быть установлены в 
отдельных квартирах.

Экологически чистое и эф-
фективное решение способствует 
снижению зависимости от угля и 
других видов топлива. Кроме того, 
оно позволяет экономить энергию 

и создавать дополнительный источ-
ник питания. Данная инновацион-
ная идея является новым шагом в 
области альтернативной энергетики 
и в будущем может сыграть важную 
роль в развитии городской инфра-
структуры.

Девятиклассник из Бороду-
лихинского района Нурали Аман-
гельдыев разработал собственную 
компьютерную игру «От правил к 
праву», которая помогает школьни-
кам лучше понимать основы граж-
данского права.

Идея игры возникла из стрем-
ления сделать изучение права более 
доступным и увлекательным. Нура-
ли заметил, что многим ученикам 
сложно осваивать этот предмет из-за 
большого количества абстрактных 
понятий и теоретических аспек-
тов. Чтобы упростить процесс, он 
создал игру, в которой используются 
ситуа ционные задания, основанные 
на реальных жизненных примерах. 
Это позволяет игрокам не только 
изучать законы, но и учиться при-
менять их в повседневной жизни, 
принимая правильные решения в 
юридических вопросах.

Древнее искусство плетения 

изделий из кожи сохранили и воз-
рождают в школе Абайского района. 
В кружке «Плетение камчи» зани-
маются около 60 учащихся.

Школьники изучают виды и 
структуру камчи, которая разли-
чается по способам плетения и по 
количеству кожаных полос – от 3 
до 12 элементов и десятками разно-
видностей приемов изготовления. 
Кроме того, ребята учатся, как изме-
рить, раскроить и нарезать будущее 
изделие. 

Инжу Кайнаркызы и Алена 
Кравчук из средней школы имени 
Абылай-хана Урджарского района 
использовали старые ключи для соз-
дания уникального изделия декора-
тивно-прикладного искусства. Идея 
переработки металлических пред-
метов, пришедших в негодность, и 
превращения их в художественное 
произведение родилась в процессе 
творческого поиска. Работая над 
этим проектом, юные рукодельни-
цы не только развили свои навыки в 
прикладном искусстве, но и подчерк-
нули важность вторичной перера-
ботки с экологической точки зрения.

Для создания художественной 
композиции было использовано 

252 старых ключа, из которых 
сформированы элементы тра-
диционных казахских узоров. В 
оформлении использованы орна-
менты қошқар мүйіз, қыңыр мүйіз, 
қаз мойын. Эта необычная работа, 
выполненная в национальном сти-
ле, направлена на возрождение тра-
диционного казахского искусства 
и развитие эстетического вкуса у 
молодого поколения.

Несомненно, все эти талантли-
вые дети дошли до таких результатов 
только благодаря своим учителям. 
Ведь педагог играет важную роль в 
формировании и развитии детской 
творческой личности. Именно он 
создает атмосферу, которая может 
вдохновлять ребенка или подавлять 
его интересы, развивать или игно-
рировать способности. Еще древне-
греческий философ Плутарх сказал: 
«Ученик – это не сосуд, который 
надо наполнить, а факел, который 
надо зажечь. А зажечь факел может 
лишь тот, кто сам горит». Такими 
горящими факелами-путеводите-
лями для юных творцов стали их 
научные руководители, школьные 
педагоги: Мейрамгали Жексенаев, 
Канат Елюбаев, Наталья Елюбаева, 
Айбын Жуматай, Галина Середина. 

Вклад таких наставников в бу-
дущее нашей страны поистине бес-
ценен. Ведь одаренные, талантливые 
дети и молодежь – это потенциал лю-
бой страны, позволяющий ей эффек-
тивно развиваться и конструктивно 
решать современные экономические 
и социальные задачи. И именно 
данный социальный заказ усилива-
ет внимание к вопросам развития 
творческой активности учащихся, 
которая способствует становлению 
индивидуальности человека, его 
самовыражению, самореализации 
и успешной социализации.

изобретАют не по-детСки 

Серик АКШУЛАКОВ, Председатель 
Правления АО «Национальный центр 
нейрохирургии», Академик НАН РК при 
Президенте РК, доктор медицинских наук, 
профессор

ИнтеграцИя практИкИ, 
наукИ И образованИя
Глава государства Касым-Жомарт  

Кемелевич Токаев в своем выступлении на 
расширенном заседании Правительства 
28 января 2025 года подчеркнул важность 
улучшения социально-экономического 
благосостояния граждан на фоне событий 
и изменений, происходящих во всем мире, 
уделив при этом особое внимание реформи-
рованию системы социальной поддержки, 
здравоохранения и образования, а также эф-
фективности в финансировании социально 
значимых направлений.

здравоохраненИе: 
оптИмИзацИя 
И модернИзацИя
Здравоохранение всегда было в центре 

внимания Правительства, особенно в свете 
современных мировых вызовов, таких как 
пандемии и хронические заболевания. 

Особое внимание Президент уделил 
модернизации первичного звена здравоох-
ранения. В рамках национальных программ 
уже построены сотни новых объектов, неко-
торые находятся на этапе строительства. Эти 
объекты будут завершены к 2026 году, чтобы 
обеспечить доступ к медицинской помощи 
в регионах. Реализация социально значимых 
проектов должна стать приоритетом для всех 
уровней государственной власти. 

Строительство и модернизация боль-
ниц, поликлиник и специализированных 
клиник, оснащение их современным ме-
дицинским оборудованием – это вопрос 
не только доступности, но и повышения 
качества предоставляемых услуг. Без адекват-
ной материально-технической базы медицин-
ские учреждения не смогут гарантировать 
качественные услуги. Страна должна ори-
ентироваться на доступность адекватного 
лечения для всех, включая жителей сельских 
и удаленных регионов, где медицинская ин-
фраструктура может быть менее развита.

Также следует отметить, что одним из 
ключевых аспектов в здравоохранении явля-
ется подготовка высококвалифицированных 
кадров, которые смогут обеспечить эффек-
тивное использование новых технологий в 
медицинской сфере.

Современные технологии открывают 

огромные возможности для диагностики и 
лечения заболеваний, а также для внедрения 
новых методов и лекарственных препаратов. 
Однако для их успешного применения не-
обходимо, чтобы врачи, медсестры и другой 
медицинский персонал не только имели до-
ступ к таким технологиям, но и знали, как 
эффективно их использовать. Мы должны 
обеспечить кадры профессиональным раз-
витием и создавать условия для освоения 
новых техник и технологий, научных разра-
боток, профессионалы от медицины должны 
развиваться и, соответственно, развивать 
отечественное здравоохранение и страну.

образованИе: созданИе 
условИй для равного 
доступа к качественным 
образовательным 
услугам
Система образования является ключе-

вым элементом национального развития, и 
Президент Токаев подчеркнул ее важность 
для устойчивого социально-экономического 
роста страны. Одним из важнейших направ-
лений реформ в образовательной сфере явля-
ется создание условий для равного доступа 
к качественным услугам. Это особенно акту-
ально в Казахстане, где значительная часть 
населения проживает в сельской местности, 
в которой доступны не все образовательные 
ресурсы.

Планируется внедрение различных 
моделей финансирования образовательных 

учреждений, что должно способствовать 
улучшению качества образования. Прези-
дент отметил успех пилотного проекта по 
ваучерному финансированию дошкольных 
образовательных учреждений, который 
предоставил родителям возможность са-
мостоятельно выбирать детские сады, не 
привязываясь к конкретной структуре. 
Важно, чтобы такие реформы способство-
вали формированию здоровой конкуренции, 
улучшению качества образовательных услуг 
и оптимизации бюджетных средств.

В сфере среднего образования большое 
внимание уделяется модернизации школ. На-
циональный проект «Комфортная школа» 
предполагает строительство и модерни-
зацию современных учебных заведений, 
отвечающих высоким стандартам. Важно, 
чтобы эти школы предоставляли не только 
качественное образование, но и создавали 
комфортные условия для учащихся, вклю-
чая современные технические средства и 
инфраструктуру для разных образователь-
ных потребностей.

Особое внимание Президент уделил 
профессионально-техническому образо-
ванию. В современном мире существует 
большой спрос на специалистов рабочих 
профессий, который необходимо удовлет-
ворить через качественную подготовку в 
рамках системы технического образова-
ния. Модернизация колледжей, активное 
привлечение частного сектора для обеспе-
чения учебных заведений современными 

материалами и оборудованием, а также со-
здание гибких образовательных программ, 
ориентированных на рынок труда, – важные 
аспекты этой реформы.

наука: созданИе 
эффектИвной 
научной базы
Научные исследования являются ос-

новой прогресса в любой стране, и Казах-
стан – не исключение. В своем выступлении 
Президент отметил важность дальнейшей 
поддержки научных исследований, особен-
но в таких областях, как медицина, сельское 
хозяйство и новые технологии. Для успеш-
ного развития науки необходимо, чтобы го-
сударственные институты и университеты 
фокусировались на реальных проблемах, а 
научные исследования были направлены 
на решение конкретных задач, таких как 
улучшение здоровья граждан, повышение 
экономической эффективности и экологи-
ческая устойчивость.

Один из ключевых аспектов в науке 
– это эффективное использование бюд-
жетных средств. Финансирование науки 
должно быть четким и целевым, с фоку-
сом на результатах, которые будут иметь 
практическое применение. Президент под-
черкнул, что средства должны выделять-
ся только тем университетам и научным 
институтам, которые реально занимаются 
исследованиями, имеющими большую зна-
чимость для общества и экономики. Это 
также должно сопровождаться внедрением 
систем мониторинга и оценки эффектив-
ности использования средств на уровне 
научных учреждений.

Немаловажным является развитие 
научного потенциала в области новых 
технологий. Президент отметил важность 
интеграции науки и образования, создание 
условий для того, чтобы университеты и на-
учные институты могли активно работать 
в партнерстве с государственными и част-
ными предприятиями. Это позволит более 
эффективно внедрять результаты научных 
исследований в реальное производство, что 
повысит конкурентоспособность страны на 
международной арене.

Хочется отметить, что наука играет 
фундаментальную роль в развитии меди-
цины, обеспечивая основу для инноваций 
в области диагностики, лечения и профилак-
тики заболеваний. Научные исследования 
помогают не только в разработке новых 
методов лечения, но и в улучшении суще-
ствующих технологий. Интеграция науки 

в медицину позволяет точнее и быстрее 
идентифицировать заболевания, создавать 
персонализированные методы лечения и 
разрабатывать более эффективные препа-
раты. Это требует тесного сотрудничества 
научных и медицинских учреждений, а также 
обеспечения квалифицированных специа-
листов для внедрения научных достижений 
в клиническую практику, что существенно 
повышает качество жизни.

Интеграция практики, науки и образо-
вания в медицине позволяет наиболее эф-
фективно на современном уровне создать 
условия для предоставления качественной, 
высокотехнологичной, своевременной ме-
дицинской помощи пациентам.

глобальные вызовы 
И адаптацИя 
к ИзмененИям
В целом мы должны быть готовы к гло-

бальным изменениям, которые происходят 
в мире, и адаптироваться к ним. Мировая 
экономика сталкивается с новыми вызова-
ми, включая цифровизацию, экологические 
проблемы и изменения в политических и 
социальных структурах. Эти изменения 
оказывают влияние на все сферы, включая 
здравоохранение, образование и науку. 

Переход к новому технологическому 
укладу требует от страны не только модерни-
зации инфраструктуры и технологического 
оснащения, но и создания новой системы 
образования, которая будет готовить кадры 
для работы в высокотехнологичных отрас-
лях. Важно, чтобы системы здравоохранения 
и образования развивались в ответ на вызо-
вы, связанные с глобализацией и быстрым 
внедрением цифровых технологий.

ИнтеграцИя практИкИ, 
наукИ И образованИя
Выступление Президента Казахстана 

на расширенном заседании Правительства 
является важным шагом на пути к дальней-
шему развитию ключевых секторов эконо-
мики и социальной сферы. Здравоохранение, 
образование и наука остаются основой для 
устойчивого роста страны, и для того, чтобы 
добиться успехов в этих областях, необхо-
димо продолжать реформы, внедрять новые 
технологии и повышать качество образова-
ния и медицинских услуг. Все усилия должны 
быть направлены на повышение качества 
жизни казахстанцев и создание условий 
для их успешного развития в быстро меня-
ющемся мире.

мы должны быть  
готовы к глобАльным вызовАм
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ГОСУДАРСТВО

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Айбек ҚАСЫМБЕК, 
Астана

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ

Вопросы развития сельского здравоохранения 
в Казахстане не теряют своей актуальности: 
особенно важно сегодня обеспечить доступ 
к качественным медицинским услугам в 
удаленных регионах страны. О текущих 
инициативах, достигнутых результатах и 
дальнейших планах мы поговорили с Гуль-
дарой НУРУМОВОЙ, депутатом Мажилиса 
Парламента РК, членом фракции партии 
«AMANAT». Спикер поделилась опытом рабо-
ты в регионах, оценила текущие изменения 
в системе здравоохранения и рассказала 
о мерах, которые принимаются для улуч-
шения качества медицинской помощи и 
привлечения специалистов в отдаленные 
сельские районы.

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
СЕЛЬСКОЙ МЕДИЦИНЫ

– В январе этого года Вы по-
сетили ряд регионов, в частности, 
Жамбылскую область, где ознако-
мились с работой новой врачебной 
амбулатории в селе Кызыл Жулдыз 
Байзакского района, поговорили 
с местными жителями. Как Вы 
считаете, на каком уровне сегодня 
сельское здравоохранение?

– Одним из основных на-
правлений Послания Президента 
Касым-Жомарта Токаева народу 
Казахстана является развитие систе-
мы здравоохранения, а именно каче-
ственная и доступная медицинская 
помощь. Делается особый акцент на 
развитие медицины в сельской мест-
ности. Депутаты выезжают в регионы, 
встречаются с населением, знакомят-
ся с ходом строительства объектов на 
местах, обсуждают проблемы.

В начале этого года в рамках 
рабочей поездки я посетила новую 
врачебную амбулаторию в селе 
Кызыл Жулдыз Байзакского района. 
Хочу отметить, что у меня остались 
хорошие впечатления от посещения 
не только данной амбулатории, но и 
других ранее посещаемых медицин-
ских организаций регионов и встреч 
с коллективами.

Если раньше сельские учреж-
дения здравоохранения в основном 
находились в амбулаториях и фельд-
шерско-акушерских пунктах (ФАП), 
которые плохо отапливались, в них 
были плохие водоснабжение и элек-
трификация, а сами здания были 
старыми и аварийными, без элемен-
тарного медицинского оборудова-
ния, то сейчас в сельской местности 
открываются новые, отвечающие 
всем требованиям амбулатории и 
медицинские пункты, обеспеченные 
всем необходимым современным обо-
рудованием.

Медицинская помощь оказыва-
ется в светлых, просторных и теплых 

современных зданиях. У сельских 
жителей есть возможность получать 
более качественную необходимую 
медицинскую помощь на уровне 
семейно-врачебных амбулаторий.

Конечно, есть и проблемы – это, 
прежде всего, нехватка медицинских 
кадров. Если проблема среднего ме-
дицинского персонала решена, то 
проблема обеспечения врачебными 
кадрами остается острой по всей 
стране. Данный вопрос находится 
на всестороннем рассмот рении для 
принятия соответствующих мер.

– Гульдара Алданышевна, как 
Вы считаете, какие меры необходи-
мо предпринять для решения про-
блемы дефицита врачей на селе? А 
какие шаги уже сделаны?

– Действительно, сельская ме-
дицина по-прежнему нуждается в 
поддержке. Причем наиболее важным 
вопросом, требующим незамедли-
тельного решения, является дефицит 
врачебных кадров. Мотивация квали-
фицированных специалистов к рабо-
те в сельской местности и создание 
условий для их профессионального 
развития – это основные направления 
повышения эффективности сельского 
здравоохранения.

Согласно предвыборной про-
грамме партии «AMANAT», меди-
цинским работникам особо дефицит-
ных специальностей, прибывшим на 
работу в сельскую местность на пери-
од не менее пяти лет, осуществляется 
единовременная денежная выплата 
в размере стократной минимальной 
заработной платы.

Также одним из ключевых мо-
ментов для решения дефицита врачей 
является подготовка, переподготовка 
и повышение квалификации. В этом 
контексте важно, чтобы медицинские 
университеты страны внедряли про-
граммы обучения в соответствии с 
международными стандартами и 
зарубежным опытом с акцентом на 
сельское здравоохранение.

– По Вашему мнению, что 
можно сделать для того, чтобы 
привлечь молодых выпускников 
медвузов работать в сельских ме-
дучреждениях?

– Конечно, не стоит забывать 
о таких стимулирующих мерах, как 
повышение заработной платы мо-
лодым специалистам, работающим 
в сельской местности, а также обе-
спечение их жильем.

Нужно понимать, что с учетом 
длительного многолетнего обучения 
в медицинских вузах, к окончанию 
молодые специалисты в большин-
стве случаев имеют семьи. И при 
выборе места работы, особенно в 
сельской местности, для молодых 
специалистов должны создаваться 
максимально необходимые условия 
для жизни и работы в отдаленных 
районах.

Государством предпринято 
немало мер для решения данного 
вопроса, регламентированных нор-
мами закона.

МЕДИКОВ 
ЗАЩИЩАЕТ ЗАКОН

– В прошлом году вступил в 
силу Закон «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые 
законодательные акты РК по во-
просам здравоохранения». Каковы 
ключевые новшества, предусма-
триваемые этим законом?

– 19 апреля 2024 года Главой 
государства подписан этот закон. 
Документ направлен на реализацию 
поручений Президента по внедрению 
системы правовой и финансовой за-
щиты и повышению статуса меди-
цинских работников и ряду других 
вопросов. Законом принята система 
страхования профессиональной от-
ветственности медицинских работ-
ников. Приняты поправки, направ-
ленные на поддержку медицинских 
работников.

Для улучшения качества лече-
ния исключено обязательное при-
менение клинических протоколов: 
то есть при оказании медицинской 
помощи медработникам предоставля-
ется возможность выбрать наилучшие 
способы лечения в зависимости от 

индивидуальных особенностей па-
циента.

– Также отмечалось, что новый 
закон обещает повышение стату-
са врачей и оздоровление нации. 
Как нормы документа защищают 
работников здравоохранения?

– Согласно нормам документа, 
дети медицинских работников имеют 
преимущественное право приема в 
детские сады по месту жительства. 
Более того, детям медработников, 
умерших или получивших инвалид-
ность в результате выполнения слу-
жебных обязанностей, предоставля-
ется внеконкурсный прием в вузы.

Кроме того, медработникам пре-
доставляется защита от незаконного 
вмешательства и воспрепятствования 
профессиональной деятельности, а так-
же гарантируется уважительное отно-
шение к профессии. Предусмотрено 
прохождение воинской службы по 
медицинской специальности или от-
срочка от призыва на воинскую службу.

Будет утвержден и регламенти-
рован перечень обязательной меди-
цинской документации для заполне-
ния медицинскими работниками, что 
позволит освободить их от излишней 
бумажной волокиты и больше време-
ни уделять пациентам.

При присвоении звания «За-
служенный врач Казахстана» ме-
дработникам предоставляется 
единовременная выплата в размере 
1 000 МРП. Вводится республикан-
ский конкурс «Отличник профес-
сии», победители которого получат 
500 МРП.

«КЛИНИКА 
ОДНОГО ДНЯ»

– Проект «Клиника одного 
дня», реа лизованный в пилотном 
режиме, в этом году планируется 
распространить по всем регионам 
страны. Расскажите, пожалуйста, 
о нем подробнее.

– Проект «Клиника одного дня» 
сейчас очень востребован. Целью 
внедрения данного проекта является 
раннее выявление и диагностика хро-
мосомной патологии для предотвра-
щения рождения детей с тяжелыми 

заболеваниями, которые не подда-
ются лечению. Проект представлен в 
пилотном порядке, от оценки рисков 
до точного генетического диагноза.

Конечно, медицинские работ-
ники ожидают положительных ре-
зультатов от данного проекта, при 
реализации которого должны сни-
зиться уровень перинатальной и 
младенческой смертности, снизить-
ся количество детей, рождающихся 
с тяжелыми формами врожденных 
пороков развития и наследственными 
заболеваниями, и тем самым миними-
зировать врожденную инвалидность 
у детей.

ДОСТИЖЕНИЯ 
И ВЫЗОВЫ 

– Какие меры предусматрива-
ются для обеспечения доступности 
новых объектов здравоохранения 
для людей с особыми потребностя-
ми? Планируется ли внедрение 
специализированной инфраструк-
туры (например, пандусов, лифтов, 
тактильной навигации) уже на эта-
пе проектирования?

– При строительстве медицин-
ских объектов на этапе проектиро-
вания предусматривается все необ-
ходимое – пандусы, лифты и многое 
другое для людей с особыми потреб-
ностями, в соответствии со строи-
тельными и санитарными нормами 
РК. В противном случае этот объект 
не будет сдан в эксплуатацию.

– Согласны ли Вы с утверж-
дением о том, что казахстанская 
медицина сегодня активно разви-
вается?

– В медицинскую отрасль 
Казахстана сегодня интенсивно вне-
дряются современные технологии и 
цифровизация. В настоящее время 
действует единая электронная база 
медицинских услуг. Это обеспечивает 
эффективное взаимодействие между 
врачами и пациентами. Кроме того, 
широкое использование нового вы-
сокотехнологичного медицинского 
оборудования, в том числе средств 
компьютерной томографии, ультраз-
вукового исследования, лабораторной 
диагностики, значительно улучшает 
качество диагностики и лечения.

В стране работает множество 
научно-исследовательских институ-
тов, открываются многопрофильные 
научно-исследовательские клиники 
с самым новейшим оборудованием 
по последним научно-техническим 
разработкам. Мы имеем большой 
кадровый потенциал: академи-
ко-профессорский состав, докторов 
медицинских наук, доцентов, высо-
коквалифицированных специалистов 
здравоохранения и многое другое.

Одним из произошедших из-
менений в сфере здравоохранения 
страны является внедрение Систе-
мы обязательного социального ме-
дицинского страхования (ОСМС) 
и сохранение Системы гарантиро-
ванного объема бесплатной меди-
цинской помощи, что обеспечивает 
доступность медицинских услуг для 
всех слоев населения. Гарантирован-

ный объем бесплатной медицинской 
помощи является ярким примером 
социальной справедливости в охране 
здоровья граждан.

Данная система ОСМС спо-
собствует снижению социального 
неравенства, позволяя каждому 
гражданину страны получать необхо-
димое лечение независимо от уровня 
доходов. Это важный инструмент для 
обеспечения доступности медицин-
ских услуг для каждого. Однако эту 
систему необходимо реформировать.

– Как Вы считаете, какие меры 
необходимы для развития отече-
ственной медицины?

– Сегодня в отечественном здра-
воохранении есть много проблем, 
которые необходимо решить. Одним 
из актуальных вопросов является 
финансирование здравоохранения. 
Неоднократно поднимаются вопросы 
постоянного недостаточного и несво-
евременного финансирования орга-
низаций здравоохранения.

В результате аудита установле-
но, что средства, выделяемые на ме-
дицинские услуги, распределяются 
неэффективно и ненадлежащим об-
разом при и без того недостаточном 
объеме финансирования. В частно-
сти, большая часть бюджета тратит-
ся на дорогостоящие операции и 
лечение, а финансирование первич-
ной медико-санитарной помощи 
(ПМСП) и профилактики остается 
недостаточным. Это нарушает баланс 
в обеспечении доступности основных 
медицинских услуг и дорогостоящих 
процедур.

Все понимают, что ПМСП – это 
основа здравоохранения, она должна 
быть приоритетной. От качествен-
ной и эффективной работы ПМСП 
зависит многое в здравоохранении 
– это забота о здоровье граждан на 
системном уровне, профилактика 
обострений и осложненных случаев 
заболевания, снижение перегружен-
ности служб скорой помощи, кру-
глосуточных стационаров и многое 
другое.

Но ПМСП не может нормально 
функционировать из-за систематиче-
ского недофинансирования. Следова-
тельно, жалобы пациентов возникают, 
когда они не могут получить своев-
ременно и качественно медицинские 
услуги на начальном этапе, ожидая 
своей очереди до двух-трех недель.

Что касается ОСМС: Президент 
неоднократно говорил о необходи-
мости кардинального изменения си-
стемы ОСМС, поскольку система не 
выполняет своей главной цели.

Медицинские услуги должны 
быть полностью доступными, необ-
ходимо оперативно решать вопрос 
цифровизации и своевременно и 
адекватно финансировать медицин-
ские организации. Эти меры спо-
собствуют развитию медицинских 
организаций, позволят улучшить ма-
териально-техническую базу органи-
заций здравоохранения, оборудовать 
их современной техникой, обеспечить 
новые методы лечения и диагностики, 
а также помогут кадровому обеспече-
нию не только в городах, но и в селах.

В Национальном онкологическом центре 
в Астане прошел День открытых дверей. 
Все гости получили возможность пройти 
профилактическое обследование, узнать 
о современных методах диагностики и 
лечения, а также лично пообщаться с веду-
щими специалистами. Мероприятие стало 
важной площадкой для открытого диало-
га между гражданами и медицинскими 
специалистами о профилактике, ранней 
диагностике и современных методах ле-
чения онкологических заболеваний.

По официальным данным, в 
Казахстане наблюдается рост чис-
ла онкологических заболеваний. В 
2024 году на диспансерном учете 
состояло более 231 тыс. пациентов 
с онкодиагнозом – на 6% больше, чем 
в предыдущем году.

Несмотря на рост выявляемых 
случаев, смертность от онкозаболе-

ваний за последние десять лет сни-
зилась. Эксперты связывают этот 
прогресс с улучшением диагностики, 
внедрением инновационных методов 
лечения и повышением осведомлен-
ности населения.

Ранняя диагностика – ключ к 
спасению жизней. Одним из цент-
ральных вопросов дня стала проб-

лема позднего выявления онколо-
гических заболеваний. В своей речи 
спикеры отметили, что многие виды 
рака на ранних стадиях успешно под-
даются лечению, но пациенты часто 
обращаются к врачам слишком позд-
но. Одна из задач Национального 
научного онкологического центра 
(ННОЦ) – усиление профилакти-
ческих программ и популяризация 
скрининговых обследований, кото-
рые могут спасти тысячи жизней.

По данным ВОЗ, около 30–50% 
случаев рака можно предотвратить 
при отказе от вредных привычек, 

сбалансированном питании, физи-
ческой активности и регулярных 
медицинских осмотрах.

На пресс-конференции с журна-
листами также был затронут и вопрос о 
том, действительно ли онкология «мо-
лодеет». Специалисты пояснили, что 
рост числа выявленных случаев среди 
молодежи связан не с увеличением забо-
леваемости, а с развитием диагностики.

– Мы стали лучше диагностиро-
вать онкологические заболевания, и 
это позволяет выявлять рак на более 
ранних стадиях, – отметил предсе-
датель правления ТОО «Нацио-

нальный научный онкологический 
центр» Жандос Буркитбаев.

В рамках Дня открытых дверей 
гости получили возможность ознако-
миться с современным оборудованием 
ННОЦ, где применяются передовые 
технологии диагностики и лечения: 
ПЭТ-КТ и ПЭТ-МРТ, которые по-
могают выявлять опухоли на ранних 
стадиях, а молекулярно-генетическое 
тестирование позволяет подбирать 
наиболее эффективную терапию.

Также в центре используются 
инновационные методы лечения, 
включая протонную терапию, ми-
нимально затрагивающую здоровые 
ткани, и персонализированную меди-
цину, учитывающую индивидуальные 
особенности каждого пациента.

Специалисты отмечают, что 
борьба с онкологией должна вклю-
чать комплексный подход, охватыва-
ющий профилактику, раннюю диаг-
ностику, инновационное лечение и 
реабилитацию пациентов.

– Рак – не приговор, и сегодня у 
нас есть все возможности для борьбы 
с этим заболеванием, – подчеркнула 
врач-онколог высшей категории Ок-
сана Шатковская.

День открытых дверей в Нацио-

нальном научном онкологическом 
центре стал не просто информа-
ционным мероприятием, а важным 
шагом к формированию культуры 
заботы о собственном здоровье. 
Врачи и специалисты центра при-
зывают казахстанцев не откладывать 
визит к врачу и регулярно проходить 
профилактические осмотры. Ведь 
онкология, выявленная на ранней 
стадии, поддается лечению в разы 
лучше. Скрининговые программы, 
доступные в нашей стране, помо-
гают обнаружить болезнь еще до 
появления первых симптомов, а 
значит, дают шанс на полноценную 
и долгую жизнь.

Онкология – это вызов, но со-
временная медицина предлагает все 
больше эффективных решений. Од-
нако главный инструмент в борьбе 
с этим заболеванием – внимание к 
своему здоровью. Пройдите обсле-
дование, не игнорируйте тревожные 
симп томы, ведите здоровый образ 
жизни и вдохновляйте окружающих 
следить за своим самочувствием. Пом-
ните: профилактика спасает жизни!

Фото предоставлено 
Национальным научным 
онкологическим центром

МЕДИЦИНА НА СЕЛЕ: 
ШАГИ К КАЧЕСТВЕННЫМ ПЕРЕМЕНАМ

РАННЯЯ ДИАГНОСТИКА – КЛЮЧ К СПАСЕНИЮ ЖИЗНЕЙ
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Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

АКТИВНОЕ ОСВОЕНИЕ
Капитализация рынка акций Казахстанской фондовой биржи за 2024 год 
увеличилась на 23,0% до 32,9 трлн тенге. Количество счетов в депозитарии 
увеличилось более чем на 40%, что говорит о том, что казахстанцы стали ак-
тивно осваивать рынок ценных бумаг.

По данным Центрального депозитария 
ценных бумаг, за 11 месяцев 2024 года общее 
количество счетов в системе номинального 
держания увеличилось на 983 126 счетов или 
на 40,2 %. При этом по итогам года индекс 
Казахстанской фондовой биржи – KASE 
увеличился на 33,2%, сообщило Агентство 
по регулированию и развитию финансового 
рынка.

По состоянию на 1 января 2025 года в 
торговых списках Казахстанской фондовой 
биржи находились акции 99 наименований 84 
эмитентов. Объем торгов акциями в 2024 году 
составил 298,2 млрд тенге, уменьшившись на 
10,6% или 35,3 млрд тенге, по сравнению с 
2023 годом, в основном за счет снижения 

торгов на вторичном рынке акций на 17,4% 
или 52,4 млрд тенге.

В секторе «KASE Global» по состо-
янию на 1 января 2025 года находились 
акции 47 наименований, 13 ETF и 56 
иностранных эмитентов. Объем торгов в 
секторе «KASE Global» по итогам 2024 
года составил 46,6 млрд тенге, увеличив-
шись в сравнении с 2023 годом на 27,5% или  
10,0 млрд тенге.

Объем торгуемого на KASE корпора-
тивного долга за 2024 год вырос на 1,6% 
или 211,5 млрд тенге до 13,7 трлн тенге. 
За прошедший год в официальный список 
KASE были включены облигации 194 вы- 
пусков 75 эмитентов (29 новых эмитентов), 
из официального списка KASE были исклю-
чены 95 выпусков корпоративных облигаций 
47 эмитентов.

Объем торгов корпоративными облига-
циями за 2024 год на KASE увеличился от-
носительно 2023 года на 98,7% или 2,2 трлн 
тенге до 4,3 трлн тенге за счет размещения 
на первичном рынке корпоративных обли-
гаций 123 выпусков 59 эмитентов на общую 
сумму 3,5 трлн тенге, что выше показателя 
2023 года в 2,3 раза или 1,9 трлн тенге. На  
1 января 2025 года в торговых списках KASE 
находились 511 выпусков корпоративных об-
лигаций 126 эмитентов.

Государственный долг, торгуемый 
на KASE, за 2024 год вырос на 13,2% до  
27,0 трлн тенге. Совокупный объем торгов го-
сударственными ценными бумагами на бирже 
по итогам 2024 года составил 8,0 трлн тенге, 
незначительно уменьшившись по сравнению 
с 2023 годом на 0,8% или 60,1 млрд тенге.

На рынке коллективного инвестирова-

ния на 1 января 2025 года действовали 58 
паевых инвестиционных фондов.

Институциональная структура рынка 
ценных бумаг на 1 января 2025 года пред-
ставлена 40 брокерами и дилерами (16 банков 
и 24 небанковские организации), 11 банка-
ми-кастодианами, 21 управляющим инвести-
ционным портфелем.

В 2024 году количество счетов в системе 
номинального держания Центрального де-
позитария увеличилось на 43,2% и составило  

3 501 тыс. Активы профессиональных участ-
ников рынка ценных бумаг на 1 января 2025 
года составили 769,5 млрд тенге, увеличив-
шись за 2024 год на 9,5% или 66,5 млрд тенге.

За 2024 год совокупная прибыль броке-
ров и дилеров, а также управляющих инвес- 
тиционным портфелем составила 177,4 
млрд тенге, в 2023 году этот показатель был  
27,9 млрд тенге, в связи с увеличением доходов 
от изменения стоимости финансовых активов.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СВЕРХПРИБЫЛЬНЫЕ ПО СИТУАЦИИ
Среди вариантов увеличения налоговых поступлений в бюджет страны особый 
резонанс при обсуждении проекта нового Налогового кодекса РК получило 
возможное увеличение корпоративного подоходного налога для банков. На 
этом фоне банки пытаются донести, что их доля от всех поступлений по КПН 
в республиканский бюджет и без того внушительная – в 2024 году она уве-
личилась с 8,3 до 12,4%.

Но банковский сектор по основным 
своим показателям не всегда отличается 
стабильностью. Высокий инвестиционный 
спрос на займы в 2024 году во многом был 
обусловлен благоприятной макроэкономи-
ческой средой, выразившейся в росте ВВП на 
4,8%. Рост ссудного портфеля БВУ (+20,0%) 
наблюдался как в портфеле займов бизнесу 
(+16,3%), так и рознице (+23,9%).

Как отмечается в обзоре Аналитическо-
го центра АФК, потребительский спрос на 
займы сохранялся повышенным, главным 
образом, на фоне сложившихся устойчивых 
предпочтений населения приобретать товары 
и услуги в рассрочку, увеличения льготных 
госпрограмм (ипотека), растущих зарплат 
(+13,1%), а также дальнейшего притока 
новых клиентов (+300 тыс. за 2024).

Субъекты экономики предъявляли 
достаточно высокий спрос на заемные 
средства в 2024 году на фоне устойчивого 
экономического роста, улучшения доходов 
казахстанцев и финрезультатов компаний, 
увеличения инвестиционной потребности 
бизнеса, укрепившейся склонности населе-
ния приобретать товары и услуги в рассрочку, 
увеличения льготного финансирования по 
ипотечным программам.

В то же время значительный запас лик-
видности и капитала у банков позволил им 
удовлетворять этот спрос и поддерживать 
довольно высокие двузначные темпы кре-
дитования. При этом более высокими тем-
пами рос основной бизнес в сравнении с 
общими активами системы, т. е. свободная 
ликвидность больше направлялась на удов-

летворение запросов субъектов экономики в 
финансировании. Сохраняющаяся высокая 
ликвидность в системе (доля высоколиквид-
ных активов 29,6% от активов) позволит про-
должать удовлетворять кредитоспособный 
спрос в экономике в текущем году. 

Общий рост бизнеса, стабильные каче-
ство портфеля и процентная маржа (6,7%) 
способствовали увеличению прибыли секто-
ра, что, в свою очередь, благотворно сказалось 
на уровне его капитализации (+29,6%). С уве-
личением прибыли более заметно, в сравне-
нии с капитализацией, выросли расходы по 
выплате КПН – на 39,2%, с 324,3 млрд до 
451,4 млрд тенге. На этом фоне доля БВУ от 
всех поступлений по КПН в республиканский 
бюджет увеличилась с 8,3 до 12,4%

Улучшение финрезультатов и капита-

лизации сектора отразилось и в действиях 
рейтинговых агентств: в 2024 году они 13 раз 
повышали рейтинги банков, пересмотрев с 
улучшением прогнозы у шести из них. К тому 
же S&P второй год подряд улучшает оценку 
страновых и отраслевых рисков банковского 
сектора.

Ценовые условия по кредитам бизнесу 
большую часть прошлого года демонстриро-
вали постепенное улучшение, но к концу года 
развернулись вслед за повышением базовой 
ставки. Эксперты не исключают, что ценовые 
условия по кредитам могут ухудшиться вслед-
ствие усиления инфляционного давления и 
повышения базовой ставки. Неблагоприятно 
может повлиять применение механизма ми-
нимальных резервных требований, поскольку 
он напрямую затрагивает ликвидность БВУ 

и их способность выдавать кредиты, значи-
тельно осложняя достижение поставленной 
цели по росту кредитования бизнеса в «не 
менее 20%». 

В обзоре подчеркивается, что наиболь-
шая доля предприятий, намеревавшихся 
взять кредит, отмечена в обрабатывающей 
промышленности, торговле и сельском 
хозяйстве (согласно опросу НБРК пред-
приятий реального сектора). Это одни из 
наиболее капиталоемких и чувствительных 
к стоимости финансирования отраслей, где 
заемные средства играют ключевую роль в 

обеспечении текущей деятельности и стра-
тегического роста.

Что касается перспективы увеличения 
налоговой нагрузки на банки, этот вопрос 
остается открытым. Но если вспомнить по-
зицию Нацбанка, озвученную им еще летом 
прошлого года, то в целом банки не являются 
суперприбыльной отраслью наравне с нефтя-
ным сектором или игорным бизнесом. По 
крайней мере, они отличаются в этом плане 
меньшей стабильностью. Поэтому, по мнению 
регулятора, устанавливать более высокую 
ставку КПН для банков – не совсем верно.

НА ПОГОДУ НАДЕЙСЯ, А САМ НЕ ПЛОШАЙ
В 2024 году аграрии СКО 
собрали более 6,5 млн 
тонн зерна при средней 
урожайности 19,7 ц/га, 
чего не было за послед-
нее десятилетие. Только 
это не предел, считают в 
хозяйствах, где годами 
собирают по 30 ц/га и 
выше. На прошедшей в 
Петропавловске между-
народной конференции- 
выставке «ТҰҚЫМ-2025» 
ее участники обсуждали 
возможности достижения 
высокой урожайности. 

О необходимости развития интенсивно-
го производства в сельском хозяйстве гово-
рили все выступающие на международном 
форуме «ТҰҚЫМ-2025» в Петропавловске, 
в котором приняли участие семеноводы  

Казахстана и России, а также ученые и экспер-
ты из европейских стран. А ключ к высоким 
урожаям – применение в сельскохозяйствен-
ной отрасли высоких технологий и достиже-
ний агрономической науки, что позволяет не 
зависеть от капризов погоды. 

Прежде всего, говорили участники фо-
рума, величина урожаев зависит от качества 
семян. Согласен с такой точкой зрения ди-
ректор ставшего уже легендарным хозяйства 
КТ «Зенченко и К» Геннадий Геннадьевич 
Зенченко. В своем выступлении он вспомнил, 
как в 1991 году хозяйство закупило семенной 
фонд картофеля из Германии. Внешне замор-
ская картошка сортов «Гала», «Биргит» и 
«Сорая» ничем не отличалась от местного 
«второго хлеба». Но в том, что отличия есть, 

сельчане убедились, когда получили небывало 
высокий урожай.

На выставке в Петропавловске около 
трех десятков компаний представили семе-
на порядка 150 высокомаржинальных сель-
скохозяйственных культур. Только цены на 
такие качественные семена «кусаются», да 
и не покрывают импортные семена потреб-
ностей местных аграриев, поэтому гораздо 
выгоднее и надежнее налаживать собствен-
ное производство. И с этим согласились все 
участники форума.

– Пользоваться чужими семенами – 
это хорошо, но нет никакого будущего. Мы  
просто подсели все «на иголку», всех все 
устраивало. Есть такое выражение: «Хочешь 
мира, готовься к войне». Поэтому мы долж-

ны быть всегда готовы. Вот сегодня прошли 
по площадкам, посмотрели. Китай в год  
130 тысяч сортов семян производит! Пусть у 
нас будет 3–5 сортов, но мы должны этого до-
стигать. Северный Казахстан – это огромней-
шая территория с разными климатическими 
условиями, поэтому институты должны зара-
ботать, – считает Геннадий Зенченко. 

За возможность обсудить такую важную 
проблему, как развитие семеноводства в стра-
не, поблагодарил организаторов конференции- 
выставки «ТҰҚЫМ-2025» председатель 
Республиканской палаты семеноводов РК 
Фарид Абитаев.

– На самом деле аграрии уже не первый 
год испытывают затруднения с зерновыми 
культурами, уборкой, урожайностью. Сейчас 
стоит вопрос о диверсификации посевных 
площадей. Правительство ставит перед нами 
такие задачи. В соответствии с этим мы, как 
семеноводы Казахстана, должны сделать 
предложения аграриям о том, какие культуры 
выращивать, какие культуры наиболее востре-
бованы на рынке, как диверсифицировать. С 
точки зрения и реализации, и переработки, и 
экспорта удобнее масличные культуры. У кор-
мовых культур, безусловно, есть перспектива 
будущего, если говорить о развитии живот-
новодства в стране. Что касается бобовых, 
это тоже ценный белковый продукт, который 
востребован на внутреннем и внешнем рын-
ках, – рассказал Фарид Абитаев.

Восточно-Казахстанское научное пред-

приятие, которое он представляет, занима-
ется селекцией сои, подсолнечника и семе-
нами собственного производства покрывает 
15–20% потребности. Предприятие продает 
свою продукцию не только на территории 
Казахстана, но и экспортирует в 7 регионов 
Российской Федерации!

Конференция в Петропавловске проходила 
в течение двух дней. Для сотрудников сельско-
хозяйственных предприятий, семеноводческих 
и элитно-семеноводческих хозяйств было ор-
ганизовано обучение. Своими знаниями с 
участниками поделились ученые ведущих сельс- 
кохозяйственных институтов. И представители 
агробизнеса поблагодарили организаторов за 
предоставленную возможность такой непосред-
ственной связи науки и практики.

– Наш регион становится драйвером 
в развитии сельскохозяйственной отрасли. 
Мы проводили первый молочный форум на 
территории Казахстана, и эта программа 
получилась. Сегодня наш регион является 
ведущим в Казахстане по производству мо-
лока и мяса. Первый форум семян, который 
проводится непосредственно при поддержке 
акима области Гауеза Нурмухамбетова, – это 
не только площадка, где можно посидеть, 
послушать, это и общение, и набор опыта, 
и советы. Тема давно назревала, она очень 
серьезная. Думаю, сегодняшнее мероприятие 
будет толчком для развития семеноводства, 
– считает Геннадий Зенченко.

Фото пресс-службы акима СКО
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РЕГИОНЫ

ОТ ИДЕИ – К ДЕЛУ
Еще недавно караган-
динки Аделина Битю-
кова и Шынар Тен были 
безработными и жили 
на пособие по инвалид-
ности. А сегодня каждая 
успешно развивает свое 
дело.

Не первый год представители со-
циально уязвимых категорий при под-
держке государства открывают бизнес. 
В прошлом году обладателями грантов 
на предпринимательскую деятельность 
стали 178 жителей Карагандинской 
области, и все они считались социально 
незащищенными.

Аделине Битюковой 25 лет, и она 
имеет инвалидность II группы. Несмотря 
на проблемы со здоровьем и нелегкую 
жизнь, девушка не унывала. Физические 
преграды она компенсировала творче-
ством, полностью ему отдаваясь. Талант 
Аделины заметили родственники, друзья 
и соседи, которые стали просить научить 
их художественному искусству. Так 
пришла мысль заняться преподаванием.

– Я очень рада, что наше государство 
поддерживает людей, желающих найти дело 
по душе и изменить свою жизнь к лучшему. 
Получив консультацию в карьерном центре, 
я решила обучиться по проекту «Бастау» 
и участвовать в конкурсе. Мне очень хоте-
лось получить грант на открытие своего 
дела, и поэтому к своему бизнес-проекту я 
подошла со всей ответственностью. Мои 
старания не прошли даром, – делится 
Аделина Битюкова.

Теперь она обеспечивает работой 
людей в созданном ею арт-центре «Сре-
да». Пока команда Аделины Битюковой 
маленькая – всего лишь четыре человека. 
Вместе с коллегами она обучает детей 
и подростков рисованию песком и на 
воде, а также ковровой вышивке. Занятия 
для ребят из социально уязвимых семей 
проводится бесплатно. Так решила Аде-
лина Битюкова, которая очень хорошо 
понимает, насколько тяжело найти деньги 
для кружков и секций людям с инвалид-
ностью, многодетным или родителям, 
воспитывающим в одиночку детей.

Шынар Тен – мама 10-летнего 
особенного ребенка, реабилитацией и 
коррекцией которого она занимается 
все эти годы. Десять месяцев назад 
женщина решила помогать и другим 
детям, открыв нейрокоррекционный 
центр детского развития.

На выигранные от государства сред-
ства супруги приобрели конструкцию 
для сенсорно-динамического куба и 
инвентарь для адаптивной физкультуры.

– Эти направления стали основ-
ными в деятельности нашего центра, 
так как мы с супругом многие годы 
посвятили адаптивной физической 
культуре и сенсорной интеграции. 
Помимо этого, в центре проходят 
занятия с логопедом-дефектологом, 
психологом и другими специалистами. 
В первый месяц наш штат состоял из 
пяти сотрудников, сейчас их количество 
возросло в два раза, так как пришлось 
арендовать дополнительное помещение. 
Из-за того, что становится все больше 
родителей, обращающихся к нам за 
помощью, мы еще хотим открыть центр 
дневного пребывания. Потому что 
родители должны уделить время себе, 
чтобы набраться душевных и физических 
сил, так и ребенку необходимо социа-
лизироваться и общаться с другими 
детьми, – рассказывает Шынар Тен.

По словам директора Караган-
динского областного центра трудовой 
мобильности Нуржана Сыздыкова, 
с каждым годом желающих получить 
поддержку государства и открыть 
свой бизнес становится больше. В 
прошлом году в конкурсе принимали 
участие 300 кандидатов, бизнес-проекты 
178 человек были признаны лучшими. 
Идеи начинающих предпринимателей 
самые разные – от открытия творческой 
студии до развития животноводства.

– Самое главное, чтобы проект 
был жизнеспособен и помог другим 
людям. В этом году запланирована выдача 
183 грантов на общую сумму почти в 
354 миллиона тенге. Победитель получит 
грант в размере 400 МРП – это свыше 
полутора миллионов тенге. Это старто-
вый капитал, который предоставляется 
на безвозвратной основе для запуска и 
развития нового бизнеса, – отмечает 
Нуржан Сыздыков.

ЗАНЯТОСТЬ

СТРОИТЕЛЯМ  
ОПЛАТИЛИ РАБОТУ
После вмешательства юристов Палаты предприни-
мателей и прокуратуры подрядчики получили более 
420 млн тенге, которые им задолжали за строитель-
ство микрорайона для пострадавших от наводнения 
в Петропавловске.

«LITER» писал о том, как строители 
ударными темпами возводили жилые дома 
для пострадавших от наводнения в Петро-
павловске весной 2024 года («Утопающих 
спасли, а кто спасет строителей», 28 января 
2025 года). Несмотря на то, что дома были 
сданы в эксплуатацию в октябре прошлого 
года, большинство строительных компаний 
получили только незначительную часть 
средств за выполненную работу. 

Строительная компания ТОО «Ash 
stroy», например, получила всего 25% от 
суммы договора. Таким образом, частный 
фонд «Qyzyljar Asar», который по договору с 
управлением строительства области выступал 
плательщиком, задолжал 15 строительным 
предприятиям 421 млн тенге! Устав бегать по 
инстанциям, строители обратились за защи-
той своих прав в Палату предпринимателей. 

– Присутствовавший на заседании совета 
директор фонда «Qyzyljar Asar» Канат Омаров 
объяснил задержку выплат невозможностью 
получения последнего транша от основного 
спонсора проекта – компании KAZ Minerals 
Бозшаколь, сославшись на якобы отсутствую-
щие электронные счета-фактуры у некоторых 
строителей. Необходимо отметить, что ЭСФ 
выписывает сам предприниматель, а значит, 
сложности с предоставлением данного документа 
быть не может, ведь он сам заинтересован в 
скорейшей оплате по договору, – прокомменти-
ровали ситуацию в Палате предпринимателей. 

Тем более что представитель заказчика 
– заместитель руководителя управления стро-
ительства, архитектуры и градостроительства 
акимата СКО Серикжан Шитканов подтвер-
дил отправку полного пакета документов от 
строителей в фонд еще в конце 2024 года.

В результате на заседании совета было 
принято решение акимату и фонду «свериться 
и донести в тот же день в фонд недостающие 
документы, если таковые имеются». 

Фонду «Qyzyljar Asar» был предостав-
лен недельный срок, чтобы рассчитаться с 
предприятиями, в который он на этот раз 
уложился.

– Вопрос не разрешался с сентября 
прошлого года. Однако, благодаря Вашей 
оперативной работе совместно с орга-
нами областной прокуратуры, вопрос 
оплаты работ по строительству жилых 
одно этажных домов разрешился положи-
тельно. 4 февраля 2025 года образовавшаяся 
задолженность фонда перед 15 подрядными 
организациями погашена в полном объеме. 
Согласно платежным поручениям, сумма 
выплат составила 421 521 567,25 тенге. 
От имени всех строительных организаций 
Северо-Казахстанской области, которые 
принимали участие в строительстве жилых 
домов для граждан, оставшихся без жилья 
в результате паводка, выражаем огромную 
благодарность Вам и органам прокуратуры 
Северо-Казахстанской области за поддержку 
бизнеса, – поблагодарил всех за участие 
в разрешении конфликта директор ТОО 
«Ash stroy» Амиржан Шакей.

Қазақстан Республикасы Экология және табиғи ресурстар министрлігінің 
«Қоршаған ортаны қорғаудың ақпараттық-талдау орталығы» республикалық мемлекеттік 

кәсіпорны бас директорының бос лауазымына орналасуға конкурс

Қазақстан Республикасы Экология және табиғи ресурстар министрлігі 
«Қоршаған ортаны қорғаудың ақпараттық-талдау орталығы» республикалық мемлекеттік 

кәсіпорны бас директорының бос лауазымына орналасуға конкурс жариялайды
«Қоршаған ортаны қорғаудың ақпараттық-талдау орталығы» республикалық мемлекеттік кәсіпор-

нының (бұдан әрі – Кәсіпорын) мекенжайы:010000, Астана қаласы, Мәңгілік Ел даңғылы, 11/1.
Кәсіпорын қызметінің мәні: Қазақстан Республикасының мемлекеттік экологиялық ақпарат қорын 

және табиғи ресурстардың мемлекеттік кадастрларын жүргізу.

Функционалдық міндеттері: Кәсіпорынның құрылымдық бөлімшелерінің жұмысын ұйымдасты-
рады және тиімді өзара іс-қимылын қамтамасыз етеді. Кәсіпорынның даму және жұмыс, бюджеттеу 
жоспарын әзірлейді, сондай-ақ олардың орындалуын қамтамасыз етеді. Кәсіпорынның қаржы-эконо-
микалық және өндірістік-шаруашылық қызметінің мәселелерін шешеді. Кәсіпорынның міндеттемелері 
мен функцияларын орындауды қамтамасыз етеді. Қызметкерлер орындайтын есептердің, хаттардың, 
ақпараттардың уақытылы ұсынылуын және сапасын бақылайды. Қызметкерлердің жоспарларды орын-
дауын ұйымдастырады. Ресурстарды ұтымды пайдалануды бақылауды жүзеге асырады. Жұмыстың жаңа 
және қазіргі заманғы әдістерін жетілдіру, жоспарлау және енгізу жөніндегі жұмысты талдайды және 
ұйымдастырады. Мемлекеттік билік және басқару органдары мен басқа да мүдделі ұйымдардың табиғи 
ресурстар және қоршаған ортаны қорғау саласындағы ақпараттық-консультациялық қызметтері бойынша 
жұмысты ұйымдастырады. Кәсіпорын қызметінде заңнама талаптарының сақталуын қамтамасыз етеді 
және бақылайды. Қазақстан Республикасының экология және табиғи ресурстар министрлігі алдындағы 
кәсіпорынның барлық міндеттемелерінің орындалуын қамтамасыз етуді бақылайды.

Конкурсқа қатысушыларға қойылатын талаптар: Жоғары немесе жоғары оқу орнынан кейінгі 
білім: құқық (халықаралық құқық және/немесе құқықтану); әлеуметтік ғылымдар, экономика және биз-
нес (экономика және/немесе әлемдік экономика және/немесе мемлекеттік және жергілікті басқару); 
жаратылыстану ғылымдары (химия және/немесе экология).

Мамандығы бойынша кәсіпорынның бейініне сәйкес басшы лауазымдардағы жұмыс өтілі кемінде 
5 жыл.

Мүмкіндігінше «Іскерлік әкімшілендіру магистрі» дәрежесінің немесе басқару (менеджмент) 
саласында қосымша білімінің болуы.

Конкурс Қазақстан Республикасы Ұлттық экономика министрінің 2015 жылғы 2 ақпандағы № 70 
бұйрығымен бекітілген мемлекеттік кәсіпорынның басшысын тағайындау және аттестаттау, сондай-ақ 
оның кандидатурасын келісу Қағидалары негізінде өткізіледі.

Конкурсқа қатысу үшін мынадай құжаттар тапсырылады:
1) конкурсқа қатысу туралы өтініш;
2) мемлекеттік және орыс тілдерінде түйіндеме;
3) еркін нысанда жазылған өмірбаян;
4) білімі туралы құжаттардың көшірмелері;
5) еңбек кітапшасының (ол болған кезде) немесе еңбек шартының көшірмесі не соңғы жұмыс 

орнынан жұмысқа қабылданғаны және еңбек шартының тоқтатылғаны туралы бұйрықтардың 
көшірмелері;

6) «Денсаулық сақтау ұйымдарының бастапқы медициналық құжаттама нысандарын бекіту ту-
ралы» Қазақстан Республикасы денсаулық сақтау министрі міндетін атқарушысының 2010 жылғы 
23 қарашадағы № 907 бұйрығымен (Нормативтік құқықтық актілерді мемлекеттік тіркеу тізілімінде 
№ 6697 болып тіркелді) бекітілген нысан бойынша денсаулық жағдайы туралы анықтама.

Конкурсқа қатысу үшін қажетті құжаттар осы хабарландыру Қазақстан Республикасы Экология 
және табиғи ресурстар министрлігінің ресми сайтында жарияланған сәттен бастап 15 күнтізбелік күн 
ішінде Астана қаласы, Мәңгілік Ел даңғылы, 8, Министрліктер үйі, 15-кіреберіс, 4-қабат, 435 кабинет, 
анықтама үшін телефоны 8 (7172) 74-12-19, e-mail: me.alipbaeva@ecogeo.gov.kz Меруерт Берді-
байқызы Алипбаева, мекенжайы бойынша тапсырылуы тиіс.

Конкурс на занятие вакантной должности генерального директора Республиканского  
государственного предприятия «Информационно-аналитический центр охраны окружающей 

среды» Министерства экологии и природных ресурсов Республики Казахстан

Министерство экологии и природных ресурсов республики объявляет конкурс  
на занятие вакантной должности генерального директора Республиканского государственного 

предприятия «Информационно-аналитический центр охраны окружающей среды»  
Министерства экологии и природных ресурсов Республики Казахстан

Адрес Республиканского государственного предприятия «Информационно-аналитический центр 
охраны окружающей среды» (далее – Предприятия): 010000, г. Астана, пр. Мәнгілік Ел, 11/1.

Предмет деятельности Предприятия: ведение государственного фонда экологической информации 
и государственных кадастров природных ресурсов Республики Казахстан.

Функциональные обязанности: Координация деятельности Предприятия; Организация и 
обеспечение эффективного взаимодействия структурных подразделений Предприятия. Разработка 
и обеспечение исполнения плана развития Предприятия; Координация финансово-экономической и 
производственно-хозяйственной деятельности Предприятия; Обеспечение выполнения обязательств 
и функций Предприятия; Контроль за исполнением бюджета по статьям расходов Предприятия; Осу-
ществление контроля за предоставления и качество отчетов, писем, информаций, исполняемой сотруд-
никами; Контроль за выполнением планов сотрудниками; Осуществление контроля за рациональным 
использованием ресурсов; Организация и контроль за работой по совершенствованию, планированию 
и внедрению новых и современных методов; Обеспечение работы по информационно-консультаци-
онным услугам в области природных ресурсов и охраны окружающей среды органов государственной 
власти и управления и других заинтересованных организаций; Контроль за соблюдением требований 
законодательства в деятельности Предприятия; Обеспечение контроля за выполнением всех обяза-
тельств Предприятия перед Министерством экологии и природных ресурсов Республики Казахстан. 

Требования к участникам конкурса: Послевузовское или высшее образование: право (междуна-
родное право и/или юриспруденция); социальные науки, экономика и бизнес (экономика и/или мировая 
экономика и/или государственное и местное управление); естественные науки (химия и/или экология).

Стаж работы по специальности на руководящих должностях в соответствующей профилю пред-
приятия не менее 5 лет.

Желательно наличие степени «Магистр делового администрирования» или дополнительного 
образования в области управления (менеджмента).

Конкурс проводится на основании Правил назначения и аттестации руководителя государственного 
предприятия, а также согласования его кандидатуры, утвержденных приказом министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 2 февраля 2015 года № 70.

Необходимые для участия в конкурсе документы: 
1) заявление об участии в конкурсе;
2) резюме на государственном и русском языках;
3) автобиографию, изложенную в произвольной форме;
4) копии документов об образовании;
5) копию трудовой книжки (при ее наличии) или трудового договора, либо выписки из приказов 

о приеме и прекращении трудового договора с последнего места работы;
6) справку о состоянии здоровья по форме, утвержденной приказом исполняющего обязанности 

министра здравоохранения Республики Казахстан от 23 ноября 2010 года № 907 «Об утверждении 
форм первичной медицинской документации организаций здравоохранения» (зарегистрированный 
в Реестре государственной регистрации нормативных правовых актов № 6697).

Участник конкурса может представить дополнительную информацию, относительно его образования, 
стажа работы, уровня профессиональной подготовки (копии документов о повышении квалификации, 
присвоении ученых степеней и званий, научных публикации, а также рекомендации от руководства с 
предыдущего места работы и т. п.).

Необходимые для участия в конкурсе документы должны быть представлены в течение 15 кален-
дарных дней с момента публикации данного объявления на сайте Министерства экологии и природных 
ресурсов РК по адресу: г. Астана, пр. Мәңгілік Ел, 8, Дом министерств, 15-й подъезд, 4-й этаж, каби-
нет 435, телефон для справок 8 (7172) 74-12-19 электронный адрес me.alipbaeva@ecogeo.gov.kz 
Алипбаева Меруерт Бердібайқызы.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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ВЕЧНЫЕ МЕЛОДИИ ЛЮБВИ
В театре «Астана Опера» представят цикл 
концертов «Творцы вечных ценностей». 
Первым мероприятием в рамках цикла 
станет яркий музыкальный вечер «Все 
о любви» с участием звездных солистов 
оперной труппы, который пройдет в Ка-
мерном зале имени Куляш Байсеитовой 
14 февраля. 

– Цикл камерных концертов 
«Творцы вечных ценностей» 
призван познакомить слушателей 
с лучшими образцами мировой 
музыкальной культуры, в числе 
которых как популярные, так и 
редко исполняемые произведения 
выдающихся отечественных и зару-

бежных композиторов. Любители 
искусства узнают новые грани 
творчества великих классиков и 
получат много впечатлений, – рас-
сказал директор оперной труппы 
«Астана Опера» Талгат Мусабаев. 

На сцене театра будут бли-
стать известные казахстанские 
вокалисты – заслуженные деяте-
ли Казахстана Талгат Мусабаев 
и Салтанат Ахметова, а также 
Татьяна Вицинская, Расул Жар-

магамбетов, Рамзат Балакишиев 
и Артур Габдиев.

Партию фортепиано исполнят 
заслуженный деятель Казахстана 
Долорес Умбеталиева, Жаныл 

Сембекова. В тонкой интерпре-
тации мастеров классического 
жанра прозвучат знаменитые 
оперные арии, романсы и песни 
на вечную тему любви.

– Зима подходит к своему 
завершению, и хочется, чтобы все 
вокруг расцветало, ощущалось 
приближение весны. В это время 
испытываешь необходимость да-
рить прекрасные чувства, любовь, 
доброту, хорошее настроение, что 
мы и попытаемся сделать на этом 
вечере, на который приглашаем 
всех жителей и гостей столицы, – 
заключил Талгат Мусабаев. 

Помимо концерта «Все о 
любви», в февральской программе 
Камерного зала имени К. Байсеи-
товой будет также представлена ис-
крометная комическая опера «Дон 
Паскуале» Гаэтано Доницетти. 
Зрелищный спектакль пройдет 19 
и 20 февраля в рамках популярного 
проекта – театр «Piccolo». 

Солисты оперы, оркестр, хор 
и миманс «Астана Опера» высту-
пят в эти дни под управлением 
кавалера ордена «Құрмет» Рус-
лана Баймурзина. Образы героев 
оперного шедевра выдающегося 
итальянского композитора готовят 
яркие солисты театра.

Так, в заглавной партии Дона 
Паскуале на сцену выйдут Шынгыс 
Расылхан, Ержан Саипов, Норину 

исполнят заслуженная артистка 
Казахстана Жаннат Бактай и 
чешская оперная певица Либуше 
Санторисова.

Роль Эрнесто воплотят Ар-
тур Габдиев, Алихан Зейнолла, 
Доктор Малатеста – Расул Жар-
магамбетов, Султан Бакытжан, 
Карлито – Рамзат Балакишиев, 
Талгат Аллабиринов. 

Не оставят без внимания 
и юных зрителей: 15 февраля в 
Камерном зале пройдет концерт 
для детей «Музыка рисует и 
рассказывает» из цикла «По-
ход в театр». Ребята узнают о 
возможностях инструментов 
изобразить художественные об-
разы, запечатленные в полотнах 
композиторов-классиков.

Палитру музыкальных красок 
сопровождает визуальный ряд 
– песочные рисунки и картины 
великих художников будут иллю-
стрировать концертные номера 
на экране. Детскую аудиторию 
порадуют своими выступлениями 
солисты оперы, инструментали-
сты и камерный оркестр «Астана 
Опера», за пульт которого встанет 
маэстро Руслан Баймурзин.
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ПРОСТРАНСТВО 
ДЛЯ ИДЕЙ И ТВОРЧЕСТВА
В ХРОМТАУ ОТКРЫЛСЯ СОВРЕМЕННЫЙ 
КУЛЬТУРНО-ДОСУГОВЫЙ ЦЕНТР
Центр расположен в развивающемся районе Хромтау и осна-
щен современным зрительным залом с системой цифрового 
кинопоказа, выставочными пространствами и учебными клас-
сами. Комплекс построен в рамках меморандума о реализации 
социально значимых проектов между Eurasian Resources Group 
(ERG) и акиматом Актюбинской области.

На строительство центра АО 
«ТНК «Казхром», входящее в 
состав Группы, направило более 
1,6 млрд тенге, общая стоимость 
проекта – 1,8 млрд тенге. Инфра-
структуру нового культурного 
центра оценили аким Актюбинской 
области Асхат Шахаров и генераль-
ный директор ТОО «Евразийская 
Группа» Серик Шахажанов.

– Глава государства всегда под-
черкивает, что сила нации заклю-
чается не только в экономическом 
благополучии, но и в ее духовном 
богатстве, – отметил глава региона 
Асхат Шахаров. – Культура – это 
душа народа, его память и будущее. 
Открывая этот центр, мы создаем 
пространство, где каждый сможет 
прикоснуться к нашему богатому 
культурному наследию и внести 
свой вклад в его развитие. Уверен, 
что культурно-досуговый центр 
станет любимым местом горожан, 
настоящим центром притяжения 
для всех, кто ценит искусство, 
творчество и стремится к духов-
ному развитию.

Несколько лет назад на одной 
из встреч с руководством ERG 
сотрудники Донского ГОКа вы-
сказали пожелание о появлении в 
Хромтау современного кинозала, 
до этого хромтаучане ездили 
смотреть кино в областной центр 
– Актобе. Руководство Группы 
приняло решение, и, учитывая 
растущий город, сразу глобальное.

– Мы всегда заботимся о том, 
чтобы у «евразийцев» были не 
только комфортные условия труда, 
но и жизни, – отметил генеральный 
директор ТОО «Евразийская 
Группа» Серик Шахажанов. – 
Поэтому мы проанализировали 
этот вопрос. И пришли к выводу, 
что строить один кинотеатр – не 
совсем целесообразно. Город 
шахтеров и горняков растет, 

развивается, и было принято 
решение – профинансировать не 
только строительство кинотеатра, 
а целого культурно-досугового 
центра. Мы надеемся, что все 
социальные проекты, которые мы 
реализуем, опираясь на опросы 
наших сотрудников и жителей 
Хромтау, сделают жизнь людей 
в наших родных городах лучше.

В рамках рабочей поездки 
в район глава региона побывал 
также в средней школе № 5. При 
поддержке ERG в школе в про-
шлом году произошли большие 
изменения. Благодаря инвестициям 
в размере 179,5 млн тенге школа 
получила современное оснащение: 
в учебных кабинетах установлены 
интерактивные панели, полностью 
обновлен пищеблок, оснащены 
необходимым оборудованием 
спортивный и актовый залы.

Акиму области была также 
презентована ветроэлектростан-
ция ERG, а точнее, ее первые два 
ветрогенератора, запущенные в 
конце прошлого года. Каждый – 
мощностью 6,25 МВт. На сегодня 
это самые мощные действующие 
ветрогенераторы в Казахстане. 
Они уже подают «зеленую» 
электроэнергию в сети Донского 
ГОКа АО «ТНК «Казхром». 
Инвестиции в строительство ВЭС 

«Хромтау» превысили 74 млрд 
тенге. Полностью запустить проект 
в работу планируют в этом году.

ВЭС позволит ежегодно 
производить до 460 млн кВтч 
«зеленой» электроэнергии, что 
соответствует значительному 
снижению углеродного следа. 
Реализация проекта предотвратит 
выбросы порядка 440 тыс. тонн 
углекислого газа и более 4 тыс. 
тонн загрязняющих веществ в 
атмосферу. 

Следующим пунктом поездки 
стала новая лаборатория Науч-
но-исследовательского инжи-
нирингового центра ERG. Это 
современный научный комплекс, 
где проводятся прикладные ис-
следования и тестируются ин-
новационные решения для всех 
производственных дивизионов 
компании – Хром, Железо, Алю-
миний и Уголь.

– Лаборатория НИИЦ – это 
не только центр поддержки теку-
щих технологических процессов, 
но и площадка для разработки 
инновационных решений. Здесь 
создаются и совершенствуются 
методы переработки сырья, что 
напрямую влияет на эффективность 
и устойчивость нашего производ-
ства, – отметили представители 
компании.

ТАКИЕ РАЗНЫЕ ОТТЕНКИ 
ИСКУССТВА
Фестиваль экспериментального видеоарта и короткометражно-
го кино Almaty Underground Screening Series прошел в Астане. 
Мероприятие прошло в киноклубе Paramount.

– Я занимаюсь искусством 
всю свою жизнь. Каждый раз 
встречаю новые имена и думаю: 
«Давайте посмотрим, что это за 
работа», оценивая по принци-
пу «нравится – не нравится». 
Это интересно, потому что есть 
возможность увидеть работы 
творцов со всего мира, даже из 
самых отдаленных уголков. Это 
как заглянуть в их окно. К тому 
же можно понять, что происхо-
дит в искусстве в разных регио-
нах, – делится впечатлениями 
о фестивале и работах авторов 
историк культуры и соорганизатор 
фестиваля Сергей Трощенков.

Организаторы объясняют 
концепцию фестиваля так: если, 
проходя по выставке, вы начинаете 
понимать, что хотел выразить 
художник, то так гораздо инте-
реснее. В этом случае вы сами 
для себя осознаете, что пришли 
не зря.

Almaty Underground Screening 
Series делает фестиваль таким 

образом, чтобы каждый раз это 
была программа, которая, с одной 
стороны, исследует язык кино, а 
с другой – раскрывает свою те-
матику, которая вырисовывается 
постепенно. Когда вы смотрите 
работы, к середине программы у 
вас уже складывается понимание 
того, что происходит. Концепция 
раскрывается по мере просмотра, 
и появляется осознание, что есть 
какая-то идея. Все это возможно 
при наличии заинтересованности 
зрителя и минимальной насмот-
ренности.

Представленные режиссеры 
– это те, кто работает в рамках 
фестивалей. В широком прокате 
их работы не увидеть.

– Сложно даже назвать это 
кино, скорее, это эксперимен-
тальный видеоарт. Не каждое 
видео можно назвать фильмом 
или искусством. Мы как раз пы-
таемся понять, может ли это 
быть искусством, и почему это 
интересно, – прокомментировал 
формат вечера Сергей.

Вниманию зрителя была про-
демонстрирована относительно 

мрачная программа, включающая 
работы со всего мира: от Германии 
и Швеции до Мексики, Бразилии, 
России и США.

Одно из видео из Швеции 
представляло собой «ритуаль-
ный» видеоряд, сопровождаемый 
музыкой в жанре dungeon synth. 
Это романтичная история о 
борьбе со злом старого лучадора 
по имени Ель Пунчо. Персонаж 
также служит буфером для немно-
го разбавленного повествования, 
чтобы избежать монотонности.

Работа из Казахстана – это 
«нежный» хоррор с мистичес-
кой историей и юмором. Видео 
из Ирана касается восприятия 
внутреннего ребенка, и, глядя на 
него, можно представить, каково 
жить этому человеку. По словам 
Сергея, все эти работы связаны 
с культурными кодами.

Возможность выразиться, 
как это происходит на фестивале, 
для творцов из разных регионов 
имеет разный смысл. Для одних 
это шанс представить что-то 
странное и немного безумное, для 
других – протест или несогласие.

И УМ, И МУСКУЛЫ!
Столичная учительница завоевала две 
золотые медали на Открытом чемпионате 
мира по пауэрлифтингу в Каире. Об этом 
сообщили в пресс-службе акимата Астаны.

Победительницей стала учи-
тельница начальных классов 
столичной школы-лицея № 50 
«Казкосмос» имени Райым-
бека-батыра Ержанова Айгуль 
Турганбаевна.

Среди женщин из почти двад-
цати стран 54-летняя учительница, 
несмотря на свой возраст, подняла 
вес в 100 кг и побила рекорд. 
Айгуль Турганбаевна пришла в 
этот вид спорта в возрасте 52 лет. 

За полтора года освоила тяжелую 
атлетику, ранее неоднократно 
становилась чемпионом мира.

– Поскольку Казахстан уча-
ствует в этом соревновании 
впервые, то изначально меня 
считали участником из Китая. 
Однако когда я показала рекорд-
ные показатели, все узнали, что 
я из Казахстана, – поделилась 
Айгуль Ержанова.

В прошлом году учительница 
получила звание «Қазақстанның 
еңбек сіңірген ұстазы» за значи-
тельный вклад в образование. 
Айгуль Турганбаевна отмечает, 

что хочет стать примером для 
родителей и учеников: новые 
грани человека можно раскрыть 
в любом возрасте.
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